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Resume 

Dans ce document est presente le rapport adopte de la huitieme 
reunion du Comite scientifique pour la conservation de la faune et la 
flore marines de IIAntarctique qui s'est tenue a Hobart, Australie, du 
6 au 10 novembre 1989. Parmi les questions les plus importantes 
examinees au cours de cette reunion, on citera: les ressources de 
krill, les ressources de poissons, les ressources de calmars, le 
contr6le et la gestion de I'ecosysteme, les populations de mammiferes 
et d'oiseaux marins et la cooperation avec d'autres organisations. 
Sont annexes les rapports des reunions des organes du Comite 
scientifique, y compris 1'Atelier sur I'Etude par simulation de la CPUE 
du krill, le Groupe de travail sur le krill, et les Groupes de travail 
charges de I'evaluation des stocks de poissons et du Programme de 
contr6le de I'ecosysteme de la CCAMLR. 
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RAPPORT DE LA HUITIEME REUNION 

DU COMITE SClENTlFlQUE 

OUVERTURE DE LA REUNION 

1 . I *  Le Comite scientifique pour la conservation de la faune et la flore marines de 

ItAntarctique s'est reuni sous la Presidence du Dr lnigo Everson (Royaume-Uni) du 6 au 10 

novembre 1989 a I'Hiitel Wrest Point a Hobart, Australie. 

1.2 Les representants des pays membres suivants etaient presents la reunion: 

['Argentine, I'Australie, la Belgique, le Bresil, le Chili, la Communaute economique 

europeenne, la France, la Republique democratique dfAllemagne, la Republique federale 

d'Allemagne, I'lnde, le Japon, la Republique de Coree, la Nouvelle-Zelande, la Norvege, la 

Pologne, ItAfrique du Sud, I'Espagne, I'lJnion des Republiques socialistes sovietiques, le 

Royaume-Uni et les Etats-Unis dlAmerique. 

1.3 A I'invitation du Comite scientifique, les representants de la Commission 

oceanographique intergouvernementale (COl) et du Comite scientifique pour les recherches 

antarctiques (SCAR), ont assiste a la reunion en qualite d'observateurs.. Les observateurs 

des etats adherents: I'ltalie, le Perou, la Suede et IIUruguay ont egalement participe a la 

reunion sur invitation. 

1.4 Les observateurs furent accueillis et encourages a participer, le cas echeant, aux 

discussions des questions 2 a 9 de I'ordre du jour. 

1.5 Une liste des participants figure a I'Annexe 1. Une liste des documents examines au 

cours de la reunion se trouve a ItAnnexe 2. 

1.6 Les rapporteurs responsables de la preparation du rapport du Comite Scientifique 

etaient : M. D. Miller (Afrique du Sud), pour les ressources de krill et de calmars; 

Dr J. Beddington (Royaume-Uni), pour les ressources de poissons; Dr J. Croxall 

(Royaume-Uni), pour le contriile et la gestion rationnelle de I'ecosysteme; Dr J. Bengtson 

(USA), pour les populations de mammiferes et d'oiseaux marins; et M. P. Heyward 

(Australie) pour tous les autres points. 

La premihre partie du chiffre se rapporte au point approprie de I'ordre du jour (voir ~annexe 3). 



ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR 

1.7 Le President a note qu'a la suite de la discussion avec le Responsable du Groupe de 

travail de la Commission pour le developpement d'approches de conservation des ressources 

marines vivantes de I'Antarctique (W G -DAC), Australie, une question supplementaire 

"Developpement d'approches de conservation des ressources marines vivantes de 

I'Antarctique" a ete proposee apres la preparation et la distribution de I'ordre du jour 

preliminaire. Des notes explicatives avaient ete distribuees aux Membres comme convenu. 

1.8 L'ordre du jour provisoire de la reunion avait ete distribue aux Membres 

conformement au Reglement interieur. Aucune modification a I'ordre du jour provisoire n'a 

ete proposee et I'ordre du jour a ete adopt6 (Annexe 3). 

RAPPORT DU PRESIDENT 

1.9 Le President a pris note du fait que les Membres avaient poursuivi leurs travaux au 

cours de la periode d'intersession pendant laquelle plusieurs reunions avaient eu lieu. II a 

remercie les Responsables, les rapporteurs, les participants, les pays h6tes et le 

Secretariat pour avoir contribue au succes de ces reunions. 

1 .I 0 Un Atelier sur I'Etude par simulation de la CPUE du krill (WS-KCPUE) s'est tenu au 

Southwest Fisheries Centre, La Jolla, USA,  du 7 au 13 juin 1989 (Responsable, 

Dr J. Beddington, Royaume-Uni) et une reunion du Groupe de travail sur le krill (WG- 

Krill) au m8me endroit du 14 au 20 juin 1989 (Responsable, M. D. Miller, Afrique du Sud). 

Le rapport de I'Atelier fut intitule SC-CAMLR-V11113. Le rapport de la reunion du Groupe de 

travail, intitule SC-CAMLR-VIII/4, et un rapport de la reunion par son Responsable, intitule 

SC-CAMLR-V11115, furent distribues. 

1 .I 1 Le Groupe de travail charge du Programme de contr6le de I'ecosyst&ne de la CCAMLR 

(WG-CEMP) s'est reuni a Mar Del Plata, Argentine, du 23 au 30 aoDt 1989 (Responsable, 

Dr K. Kerry, Australie). Le rapport de la reunion a ete distribue sous le titre SC-CAMLR- 

V11116. 

1 .I 2 Le Groupe de travail charge de 1'8valuation des stocks de poissons (WG-FSA) s'est 

reuni a Hobart, Australie, du 25 octobre au 2 novembre 1989 (Responsable, Dr K.-H. Kock, 

RFA). Le rapport de la reunion a ete distribue sous le titre SC-CAMLR-VIIIl7. 



1 .I 3 Le President a note que la Commission avait reSu les rapports statlant de trois pays 

membres (la France, le Royaume-Uni et I'URSS) sur les capture de poissons, dont le total 

s'elevait a 104 397 tonnes et les rapports de trois pays membres (le Japon, la Republique 

de Coree et I'URSS) sur les captures de krill dont le total s'elevait a 382 205 tonnes. Le 

Chili et la Pologne ont par la suite declare des captures de krill (de 5 394 tonnes et 7 871 

tonnes respectivement) portant le total des captures de krill a 395 470 tonnes. Un rapport 

d'un pays membre (le Royaume-Uni) avait ete egalement reGu sur la capture de calmars, 

avec une capture totale de 8 tonnes. 

1 .I 4 Le President a fait un compte rendu de certains documents disponibles que le Comite 

scientifique devrait considerer. Douze rapports sur les activites des Membres ont ete 

soumis, dont 9 furent reGus par le Secretariat dans les delais fixes, 1 1  documents de travail 

ont ete soumis, dont 9 dans les delais fixes, et 57 communications generales ont ete 

soumises, dont 23 dans les delais fixes. 

RESSOURCES DE KRIU 

ETAT ET TENDANCES DE LA PECHE 

2.1 Le total des captures de krill pour la saison de 1988189 depassait de 6,7% celui de 

1987188. Avec un montant de 395 470 tonnes, ceci represente la deuxieme capture 

annuelle la plus importante realisee au cours des sept dernieres saisons (voir tableau 2.1) 



Tableau 2.1 : Debarquements de krill par pays (en tonnes) depuis 1982183 

Annee australe* 

Membre 1983 1984 1985 1986 1987 1988 1989 

Chil i 3 752 1649 2 598 3 264 4 063 5 938 5 394** 
RDA 0 0 50 0 0 0 0 
Japon 42282 49 531 38 274 61 074 78 360 73 112 78 928 
Republique de Coree 1 959 5 314 0 0 1527 1 525 1779 
Pologne 360 0 0 2 065 1 726 5 215 7 871** 
Espagne 0 0 0 0 379 0 0 
URSS 180290 74 381 150 538 379 270 290401 284 873 301 498 

Total 228 643 130 875 191 460 445 673 376 456 370 663 395 470 

* L'annee australe commence le ler juillet et se termine le 30 juin. La colonne "annee 
australe" se refere a l'annee civile 021 I'annee australe se termine (par exemple 1988 
se refere a I'annee australe 1987188). 

* * ~ 'apres les donnees de capture fournies lors de la reunion. 

2.2 La figure 2.1 ci-dessous illustre la capture totale de krill par zone statistique et par 

annee, depuis 1973. 

Figure 2.1: Capture totale de krill de 1973 a 1989 ("Other" se refere aux captures de la 

zone statistique 48 non attribuees aux sous-zones 48.1, 48.2 ou 48.3). 



2.3 Une analyse des debarquements par zone en I988189 indiquait une augmentation du 

total des captures de la zone statistique 48 par rapport a l'annee precedente. A cet egard, les 

captures sovietiques des sous-zones 48.1 et 48.3 ont augmente respectivement d'environ 

20 000 et 15 000 tonnes, tandis que celles de la sous-zone 48.2, connurent une reduction 

d'a peu pres 13 000 tonnes (voir paragraphe 2.6). 

2.4 Par constraste, il y eut une baisse notable des captures (de 6 490 a 217 tonnes) 

provenant de la sous-zone 58.4. 

2.5 A l'exception des captures sovietiques, qui augmenterent de quelques 16 600 tonnes, 

soit 6%, les captures de krill realisees par la plupart des pays etaient similaires aux 

niveaux atteints en 1987188, bien que les captures japonaises et polonaises aient augment6 

respectivement de 5 816 tonnes, soit 8% et 2 656 tonnes, soit 50%. 

2.6 En 1988189, la capture totale du krill (301 498 tonnes) par I'Union Sovietique, 

pour chaque zone, etait composee de la maniere suivante: 

Sous-zone 48.1 20 875 (0 tonnes in 1987188) 

Sous-zone 48.2 76 494 (89 888 tonnes en 1987188) 

Sous-zone 48.3 203 912 (1 88 391 'tonnes en 1987188) 

Zone statistique 88 0 (0 tonnes en 1987188) 

Sous-Zone 58.4 21 7 (6 490 tonnes en 1987188) 

2.7 Le Dr T. Lubimova (URSS) a indique que I'augmentation des captures sovietiques dans 

la sous-zone 48.3 resultait de la presence continuelle de concentrations exploitables de 

krill, pendant I'ete et I'automne, sur la pente continentale de la Georgie du Sud. Ceci 

provenait de la dynamique de la circulation des eaux pendant I'annee australe 1988189. 

2.8 Le Dr Lubimova indiqua que pour des raisons de traitement, il est essentiel, pour la 

pecherie, que le krill n'ait pas ete alimente recemment. De telles agregations de krill sont 

particulierement caracteristiques de la Sous-zone 48.3, pendant I'ete et l'automne. 

2.9 Le Dr Lubimova insista de nouveau sur le fait que la reduction continuelle des 

captures sovietiques dans la sous-zone 58.4 pourrait 6tre attribuee a de severes conditions 

glaciaires, comme ce fut indique Iran dernier au cours de la reunion du Comite scientifique, 

(SC-CAMLR-VII, paragraphe 2.7). 



2.1 0 Dans ce contexte, le Dr Y. Shimadzu (Japon) declara que la limitation de la pbcherie 

japonaise aux Sous-zones 48.1, 48.2 et 58.4 (notamment la sous-zone 48.1) depuis 1984, 

etait principalement le resultat des contraintes logistiques causees par la reorientation des 

operations de pbche dans des secteurs geographiques directement adjacents a la Zone de la 

Convention. 

2.1 1 Les documents distribues lors de la reunion traitaient notamment de: la pecherie 

commerciale du krill dans la Zone de la Convention (SC-CAM LR-VIII/BG/I I ) ,  la 

determination de la reponse acoustique du krill (SC-CAMLR-VIII/BG/30), la distribution a 

long terme de la p6che du krill dans la Zone statistique 58 (SC-CAMLR-VIII/BG/21), 

I'analyse des donnees a echelle precise declarees a la Commission (SC-CAMLR-VIII/BG/43 et 

44), et la recherche sur les pecheries japonaises de krill (SC-CAMLR-VIII-BGI28, 29, 30, 

31 et 52). Le Dr Lubimova attira I'attention sur differents documents sovietiques traitant 

des aspects des operations de peche sovietiques et de la biologie du krill en general. Les 

sujets discutes dans ces documents se rapportait a la capturabilite du krill par chaluts (SC- 

CAMLR-VIII/BG/S), I'evaluation de la biomasse du krill dans certains lieux de p6che ((SC- 

CAMLR-VIII/BG/4, 5, 7 et 10) et I'analyse des conditions sous lesquelles operent les navires 

de peche quant a la distribution, la biologie et le comportement du krill (SC-CAMLR- 

Vlll/BG/23). D'autres documents sovietiques traitaient de la biologie du krill en general 

(SC-CAMLR-VIII/BG/22 et 24) et de la dynamique de la population en ce qui concerne le 

developpement de la p6cherie (SC-CAMLR-VIII/BG/21). ll fut ,convenu, qu'un examen detaille 

de ces documents devrait 6tre reporte a la prochaine reunion du Groupe de travail sur le 

krill (WG-Krill) (voir paragraphe 2.29 ci-dessous). 

2.1 2 La plupart des pays se livrant a la p6che du krill ont indique que les tendances 

recentes (c'est a dire les legeres augmentations ou diminutions des captures d'annee en 

annee) continueraient. A cet egard, le Dr Shimadzu signala que le potentiel limit6 du marche 

concernant la chair de krill est susceptible de maintenir les captures japonaises de krill 

plus ou moins aux niveaux actuels. Le Dr Lubimova declara que I'Union Sovietique avait 

realise de recents progres technologiques dans le domaine de la production de denrees 

comestibles a base de krill, et qu'il etait vraisemblable que, dans un proche avenir, la 

capture totale de krill des pacheries sovietiques augmenterait car leurs operations 

s'etendaient maintenant aux Zones statistiques 58 et 88. 



RAPPORT DE L'ATELIER SUR L'ETUDE PAR SIMULATION DE LA CPUE DU KRILL (WS-KCPUE) 

2.1 3 Le Dr J. Beddington (Royaume-Uni), Responsable de I'Etude par simulation de la CPUE 

du krill a brievement expose les grandes lignes des resultats de I'Atelier sur I'Etude par 

simulation de la CPUE du krill (Annexe 4) qui s'est tenue au Southwest Fisheries Centre, La 

Jolla, USA, du 7 au 13 juin 1989. 

2.1 4 L'Atelier a fourni aux participants I'occasion de travailler en proche collaboration 

avec les consultants designes par la CCAMLR (Drs M. Mangel, University of California, Davis 

et Professeur D. S. Butterworth, University of Capetown) sur les details de leurs 

simulations/analyses d'operations d'evaluation sovietiques et sur les operations japonaises 

de pdche de krill. 

2.1 5 En depit des problemes lies a ['absence de participation sovietique a I'Atelier, un 

travail important a ete effectue et plusieurs conclusions en ont ete tirees (Annexe 4, 

paragraphes 17 a 28). En resume, il a ete conclu que, bien que les pdcheries sovietiques et 

japonaises n'operent pas de la mdme maniere, plusieurs types de donnees de capture et 

d'effort pourraient dtre utilises pour I'obtention d'un lndice composite d'abondance du krill. 

Ainsi, cet lndice pourrait dtre Btabli a partir d'informations sur les concentrations de krill 

derivees de navires de recherche sovietiques et sur l'abondance du krill a I'interieur de 

concentrations provenant de navires de pdche japonais. Toutefois, I'Atelier a conclu que 

I'application de I'lndice composite d'abondance est actuellement limitee en raison de I'aire 

restreinte d'operation de la pdcherie japonaise. 

2.1 6 L'Atelier insista vivement sur le soin a apporter a i'evaluation de I'lndice composite 

car de nombreuses variables qui le composent ne changent pas proportionnellement a 

I'abondance du krill. De plus, il existe des doutes considerables quant au nombre de ces. 

variables que I'on peut le mieux estimer. L'Atelier a considere, de ce fait, qu'afin 

d'ameliorer I'applicabilite de I'lndice composite, la collecte des donnees concernees devait, 

autant que possible, suivre les procedures standard. D'ailleurs, un certain nombre de 

suggestions ont et6 exprimees a cet effet. L'Atelier a convenu que certains parametres 

concernant I'interieur des concentrations de krill (par exemple la taille des essaims, le 

nombre d'essaims par unite de surface de concentration et la distance entre ces derniers) 

sont essentiels au contrdle de I'abondance du krill et que les donnees necessaires devraient, 

pour donner les meilleurs resultats, dtre collectees acoustiquement. 



2.1 7 CAtelier a donc fait les recommandations suivantes: 

a)  les navires de reconnaissance operant comme soutien d'une flottille de p6che 

devraient recueillir les donnees conformement a un formulaire de carnet de 

passerelle recommande (Annexe 4, Appendice 5). Les donnees ainsi obtenues 

devraient &re analysees afin de fournir des estimations sur la taille et le type 

de concentrations de krill, comme cela est suggere dans WS-KCPUE-8915; 

b )  tous les navires de p6che devraient recueillir les donnees par trait de chalut de 

la maniere employee actuellement par la pecherie japonaise; 

c )  les donnees par trait de chalut devraient &re analysees afin de fournir les 

indices appropries d'abondance de krill bases sur les captures par unites de 

temps de recherche a I'interieur des concentrations de krill sur une periode de 

declaration de dix jours; 

d)  les procedures analytiques decrites ci-dessus devraient etre conduites A titre 

experimental et reexaminees apres trois ans; et 

e)  les donnees acoustiques devraient 6tre employees pour mieux determiner la 

taille des essaims, leur nombre par unite de surface de concentration et la 

distance entre les essaims dans les concentrations. 

2.1 8 Le Dr Lubimova a exprime I'opinion que I'utilite eventuelle des donnees de navires de 

recherche sovietiques employees pour la construction du modele des operations de p6che etait 

limitee parce que ces navires ne viennent pas en soutien de I'activite de p6che. De plus, un 

certain nombre de documents sovietiques presentes lors de cette reunion-ci (plus 

particulierement SC-CAMLR-VIII/BG/8, 10, 21 et 23) indiquerent que plusieurs autres 

variables pourraient 6tre employees pour ameliorer la comprehension actuelle et les 

simulations des operations de p6che se rapportant a I'abondance du krill et sa distribution. 

Les informations rassemblees par des scientifiques a bord des navires de p6che sovietiques 

ont indique que celles-ci seront definies de maniere plus objective et qu'elles seront plus 

utiles que les donnees des navires de recherche operant d'une maniere predeterminee et 

independamment des navires de p6che. Le Dr Lubimova indiqua egalement que les donnees 

collectees regulierement a bord des navires de peche sovietiques etaient difficiles a valider 

car elles n'etaient pas recueillies de f a ~ o n  scientifique et, de ce fait, leur application etait 

limitee. 



2.1 9 Une autre conclusion importante de I'Atelier portait sur les proprietes generales de 

I'lndice composite: celles-ci etaient telles que les changements mineurs dans I'abondance du 

krill etaient peu susceptibles d'6tre detectes, mais que tout changement significatif de 

I'lndice composite, du point de vue statistique, impliquerait qu'un changement important 

s'est produit dans I'abondance du krill. Bien qu'il soit possible de deduire les proprietes 

generales de I'lndice composite, I'AteIier a reconnu qu'une connaissance approfondie du 

comportement quantitatif de I'lndice composite s'avere necessaire. En consequence, I'Atelier 

a recommande que la sensibilite de I'lndice composite aux variations dans les valeurs des 

parametres devraient &re examinee de maniere plus approfondie. Sur ce point, certaines 

delegations ont considere qu'il etait vraiment premature de commencer I'evaluation de la 

sensibilite de I'lndice aux changements dans I'abondance de facon mecanique et sans une 

meilleure comprehension de certaines proprietes biologiques critiques de la (des) 

population(s) etudiee(s) (par exemple I'emigration saisonniere pour quitter des zones 

geographiques specifiques ou I'immigration saisonniere pour y entrer). 

2.20 Vu les opinions exprimees aux paragraphes 2.17 et 2.18 ci-dessus, il fut convenu 

que la consideration des recommandations de ]'Atelier et celles de la premiere reunion du 

WG-Krill pourraient s'averer tres profitables (voir paragraphes 2.24 a 2.36 ci-dessous). 

2.21 Le Comite scientifique a remercie le Dr Beddington de l'organisation de I'etude et de 

son deroulement ces dernieres annees, ainsi que d'avoir rempli les fonctions de Responsable 

de I'Atelier qui se termine et de I'Etude dans son ensemble. 

RAPPORT DU GROUPE DE TRAVAIL SUR LE KRILL (WG-KRILL) 

2.22 Les attributions du WG-Krill (SC-CAMLR-VII, paragraphe 2.26) et ses objectifs 

pour la premiere reunion (SC-CAMLR-VII, paragraphe 2.29) ont dte decides a la reunion du 

Comite scientifique de I'an passe. 

2.23 Le Groupe de travail s'est reuni (du 14 au 20 juin 1989)' juste apres le WG-CPUE et 

au m6me endroit. Le Responsable, M. D. Miller (Afrique du Sud) a expose brievement les 

sujets abordes et les conclusions provenant de la reunion (Annexe 5 et SC-CAMLR-V111/5). 

2.24 En bref, le Groupe de travail 

examina les donnees disponibles sur I'abondance et la distribution du krill et les 

techniques permettant de les determiner; 



definit differentes echelles de distribution de krill et developpa des definitions 

generales des types de concentrations de krill les plus frequemment p6chees; 

reconnut I'utilite eventuelle et les limites de I'lndice composite d'abondance de 

krill developpe par le WS-KCPUE pou contrdler les changements survenant dans 

I'abondance du krill; 

examina les informations disponibles sur la f a ~ o n  dont se comportent les 

niveaux d'abondance du krill et la distribution des activites des pkheries, tant a 

I'heure actuelle que par le passe; 

souligna l'importance de la Zone statistique 48 dans son ensemble pour la 

p6cherie de krill; 

fit plusieurs recommandations concernant l'analyse et la collecte des donnees 

des p6cheries de krill, en particulier les donnees de frequence de distribution de 

longueurs provenant de captures commerciales; et 

insista, a plusieurs reprises, sur I'importance de I'etude des interactions 

predateurs-krill dans le contexte de I'estimation de I'impact possible de la 

p6che sur ies predateurs dependant du krill. 

2.25 Le Groupe de travail a aussi reconnu que I'Etude par simulation de la CPUE du krill 

avait largement contribue a rnettre en valeur les aspects les plus pertinents des donnees 

necessaires au contrdle des effets de la p4che sur la distribution et I'abondance du krill. En 

soi, les principaux facteurs introduisant une variance dans I'estimation de distribution et 

d'abondance du krill furent consideres par le Groupe de travail cornme dependant de la taille 

de la region etudiee. De rn4me, I'applicabilite des techniques d'estimation disponibles est 

fonction de I' (des) echelle(s) sur laquelle (lesquelles) opere le processus etudie. 

2.26 Le Comite scientifique discuta les rapports des reunions du WG-Krill et du WS-KCPUE 

du krill auxquelles les scientifiques sovietiques n'ont pas pu assister pour des raisons 

independantes de leur volonte. Ces discussions ont mis I'accent, tout particulierement sur 

I'aspect pratique d'une collecte de donnees specifiques et sur les contraintes pratiques 

associees a leur validation et utilite potentielle. En regle generale, il fut ,c,qnvqnu, que les 

donnees par trait de chalut provenant de navires d'evaluation, de recherche et de p6che 

commerciale fourniraient I'information essentielle permettant d'ameliorer la connaissance 



actuelle de la distribution et de I'abondance du krill par rapport aux operations de p&che de 

k r i l l .  

2.27 Le Dr Lubimova fit remarquer la difficulte pratique associee a la collecte des donnees 

par trait de chalut a bord des navires commerciaux sovietiques qui ne pourrait &re resolue 

que par la presence d'observateurs scientifiques a bord. Ces derniers fourniraient des 

renseignements sOrs, en plus des simples donnees par trait de chalut qui devraient presenter 

un inter& certain en cas d'etudes futures du Groupe de travail. 

2.28 On a considere que, compte tenu du nombre eleve de documents presentes a cette 

reunion, les details specifiques sur les types d'analyses a effectuer sur de telles donnees 

devraient. &re reportes a la prochaine reunion du Groupe de travail. Le Comite scientifique, 

cependant, a convenu que certaines collectes de donnees et procedures d'evaluation pourraient 

&re mises en auvre immediatement; celles-ci sont definies aux paragraphes 2.33 a 2.41. 

2.29 Une importante discussion eut lieu egalement sur le developpement d'une procedure 

approuvee pour resoudre le probleme d'incertitudes concernant I'evaluation de I'impact 

possible de la p6che sur les stocks de krill tant locaux que globaux. A ce propos, I'une des 

recommandations du Groupe de travail fut notee. Elle suggere que les captures commerciales 

ne devraient pas depasser significativement les niveaux actuels, compte tenu, en particulier, 

de I'impact possible de ces captures sur les populations de predateurs locaux dans la Zone 

statistique 48. Un certain nombre de Membres ont exprime leurs reserves sur cette 

recommandation, considerant que le developpement de niveaux maximum de captures serait 

hiitif a ce stade, en particulier en ['absence d'evaluations acceptables de production de krill et 

de donnees necessaires quant aux rapports fonctionnels entre le krill et les predateurs 

dependants. 

2.30 Le Comite scientifique a, cependant, pris note des opinions exprimees dans SC-CAMLR- 

VIII/BG/11 et 19 en ce qui concerne I'ampleur eventuelle de I'impact de la pgche sur les 

ressources locales de krill et I'elaboration d'un protocole adequat traitant de I'evaluation de 

cet impact, en tenant compte des definitions operationnelles de I1Article II de la Convention. 

Le Comite scientifique a reconnu que ce probleme specifique est d'une portee 

particulierement importante pour le Groupe de travail de la Commission charge du 

developpement d'approches de conservation (WG-DAC) (ceci est discute en termes generaux 

aux paragraphes 7.6 a 7.17). 



2.31 Prenant en consideration I'indication du Dr Lubimova d'une augmentation eventuelle 

des operations de p k h e  sovietiques (cf paragraphe 2.1 1 ci-dessus), le Comite scientifique a 

,~onveny  que I'on manquait de donnees pertinentes sur les rapports fonctionnels entre 

I'abondance et la distribution du krill, les predateurs dependants ainsi que sur les effets plus 

directs des operations de p6che (par exemple la capture accessoire possible dans les 

chalutages de krill d'especes de poissons deja en forte diminution). 

2.32 Le Dr Lubimova indiqua que les dernieres estimations de la production globale du 

krill dans tout I'Antarctique etaient relativement elevees (environ 50 million tonnes) 

(Hempel, 1988). D'autres Membres ont exprirne des serieuses reserves quant a 

I'applicabilite de cette estimation. 

2.33 Compte tenu des points de vue exprimes aux paragraphes 2.30 et 2.31, certains 

Membres etaient de I'avis que, afin de reduire au minimum les possibilites d'une 

surexploitation, la Commission devrait envisager I'instauration d'une politique generale 

selon laquelle les captures totales admissibles (TACs), pourraient &re fixees comme mesure 

de prevention et limitees a certaines zones. Cette question particuliere est reprise au 

paragraphe 2.48. 

2.34 Enfin, le Comite scientifique a convenu, qu'un bon nombre des questions enumerees ci- 

dessus (paragraphes 2.22 a 2.30) et dans le rapport du Groupe de travail (Annexe 5) 

necessitent I'analyse et la revision des donnees. Etant donne le caractere urgent de la tache 

globale du Groupe de travail (SC-CAMLR-VII, paragraphe 2.28), la presentation opportune 

des resultats subsequents sera indispensable pour que le Groupe de travail puisse demontrer 

des progres quelconques. Pour cette raison, le Comite scientifique a recomrnqnd$ que le 

WG-Krill se reunisse pendant la prochaine periode d'intersession. 

2.35 L'objectif principal de cette reunion sera de developper davantage les procedures 

destinees a evaluer I'abondance et la distribution du krill dans les sous-zones selectionnees 

de I'Antarctique. Un objectif secondaire consisterait a considerer comment de telles 

informations pourraient 6tre utilisees dans le but d'evaluer les effets possibles de 

changements de I'abondance et de la distribution du krill en ce qui concerne les op6rations de 

p6che ainsi qu'a I'impact eventuel sur les predateurs dependant du krill (voir aussi les 

paragraphes 5.15 et 7.13 a 7.17). Afin d'atteindre ces objectifs, le Groupe de travail devra 

examiner: 

a)  les informations sur I'abondance et la distribution du krill (y compris les 

informations/donnees pertinentes et disponibles, provenant de la pecherie); 



b )  la liaison avec le Programme de contr6le de I'ecosysteme en ce qui concerne 

1'6valuation de tout impact sur les especes dependantes et voisines des 

changements dans I'abondance et la distribution du krill; et 

c )  les procedures possibles permettant d'evaluer I'impact sur les stocks du krill 

et sur les p6cheries de krill, ainsi que les formes d'exploitation actuelles et 

futures, y compris les changements resultant de la gestion, afin que le Comite 

scientifique puisse formuler des avis scientifiques appropries sur le krill a la 

Commission. 

2.36 Le ComitB scientifique a wnvenu, que le Groupe de travail se rdunira en Union 

sovietique, a une date qui sera etablie par le President en consultation avec les Membres. 

BESOINS EN DONNEES 

2.37 Les anciennes analyses de donnees acoustiques et celles actuellement disponibles 

devraient 6tre examinees afin de verifier les definitions de "concentration" et "types 

d'agregation" (Annexe 5, tableau 4) proposees par le WS-KCPUE et appuyees par le WG-Krill. 

Les resultats de telles analyses pourraient s'averer utiles pour la recherche sur les causes 

fondamentales de la formation et le maintien des concentrations. Autant que possible, ces 

resultats devraient 6tre presentes a la prochaine reunion du Groupe de travail. 

2.38 Les graphes acoustiques disponibles devraient 6tre examines afin de recueillir des 

donnees sur les parametres de concentration et types d'agregation de krill (c'est-a-dire la 

taille des essaims, leur nombre par unite de surface de concentration et la distance entre les 

essaims au sein des concentrations). Cette tiche devrait &re entreprise aussit6t que 

possible, au plan soit national, soit cooperatif, et des propositions sur la maniere d'acceder a 

ces donnees et de les analyser devraient 6tre presentees a la prochaine reunion du Groupe de 

travail. 

2.39 Des donnees par trait de chalut provenant des navires de p6che commerciaux 

devraient &re recueillies. II semblerait (tout au moins en ce qui concerne les pgcheries 

sovietiques et polonaises) que la collecte de donnees utiles pourrait &re aisement effectuee 

par des observateurs scientifiques places a bord des navires de p6che. La mise au point de 

fiches adaptees a la declaration de telles donnees est encourage, et des recommandations a ce 

sujet devraient dtre presentees a la prochaine reunion du Groupe de travail. 



2.40 La majorite des Membres du Comite scientifique ont pequ quelque utilite dans 

I'acquisition des donnees des carnets de passerelle provenant des navires de recherche sur le 

krill et des navires de p6che. Le Comite scientifique a recom,mande, que les Membres de 

fournissent des informations sur le type et la quantite de donnees recueillies, a I'heure 

actuelle, sur les navires de p6che beneficiant de la presence d'observateurs scientifiques, 

ainsi que sur les navires de recherche se servant des formats actuellement en usage sur ces 

navires. Ces informations devraient &re presentees a la prochaine reunion du WG-Krill, 

avec des details sur la quantite d'enregistrements acoustiques et les procedes suivis dans 

I'annotation de ces derniers a bord des navires de recherche et de p@che. 

2.41 Les donnees disponibles de capture et d'effort a echelle precise devraient &re 

davantage analysees afin d'etudier la distribution spatiale d'activites de pbche pendant les 

periodes de dix jours et au cours de chaque saison. De m6me, les analyses necessaires 

devraient &re entreprises (au plan national ou cooperatif) aussit6t que possible afin 

d'etudier les formes possibles de distribution d'operations de p6che commerciales pendant 

une saison et d'annee en annee. Les resultats de telles analyses devraient atre fournies au 

Comite scientifique. 

2.42 La declaration des donnees de capture a echelle precise devrait continuer pour les 

Sous-zones 48.1, 48.2 et 48.3. Le Comite scientifique a note qu'il existe une contradiction 

entre les paragraphes 2.19 de SC-CAMLR-VII et le paragraphe 59 de CCAMLR-VII a ce sujet. 

Pour cette raison, le Comite a recommande une nouvelle fois que les donnees de capture a 

echelle precise provenant des Sous-zones 48.1, 48.2 et 48.3 soient declarees. Autant que 

possible, les donnees de capture a echelle precise provenant d'autres Zones statistiques 

devraient &re recueillies. 

2.43 Des etudes visant au developpement de procedes d'echantillonnage standardise des 

captures de krill devraient dtre entreprises. En particulier, celles-ci devraient tenir 

compte du nombre et de la frequence des echantillons relatifs aux distributions de longueur 

de krill dans les captures commerciales que devrait &re preleves. L'on devrait egalement 

tenir compte du developpement de procedes pour I'evaluation des variances au sein d'une 

capture dans I'echantillonnage de distributions de longueurs ainsi qu'entre les captures et les 

navires. 

2.44 Comme mesure interimaire, des echantillons de longueurs d'au moins 50 specimens 

de krill provenant d'un trait par jour par navire devraient &re preleves par tous les 

navires commerciaux. II fut ponvenp que, lorsque cela s'avhre posible, plus d'un echantillon 

devrait &re preleve de chaque trait, afin de fournir des estimations de variance. La rnesure 



standard de longueur a utiliser devait etre de la face anterieure de I'ceil au bout du telson. 
Les Membres sont jnstqmrnent pries, de signaler toute difficulte eprouvee quant aux procedc5s 

d'echantillonnage decrits ci-dessus, ainsi que ceux qu'ils utilisent actuellement, ou qu'ils ont 

['intention d'utiliser, pour 1'6chantillonnage de frequences de longueurs provenant des 

captures de krill (par exemple,l'utilisation d'observateurs a bord d'un navire commercial 

pour enregistrer toutes les frequences de longueurs provenant de toutes les captures dans 

une zone). Autant que possible, les Membres sont aussi instamment pries de recueillir des 

donnees sur la frequence des longueurs du krill provenant des captures commerciales et 

scientifiques dans la mBme zone. 

AVlS A LA COMMISSION 

2.45 Le WG-Krill devrait tenir une reunion en 1989190 pendant la periode d'intersession 

afin de poursuivre ses tgches et de soutenir I'elan amorce lors de sa premiere reunion. 

2.46 Des donnees par trait de chalut provenant des operations commerciales de p6che au 

krill devrait Btre recueillies. De telles donnees devraient comprendre les details 

d'operations de p6che ainsi que les details des captures. 

2.47 Le Comite scientifique a ~~eqprnrnqnd6 que les donnees de capture et d'effort echelle 

precise devraient Btre declarees pour les Sous-zones 48.1, 48.2 et 48.3. Le recueil de 

telles donnees dans d'autres zones faisant l'objet de pBche commerciale, devrait Btre 

encourage. 

2.48 11 existe une pBcherie importante de krill dans la Sous-zone 48.3. La region est tres 

appreciee des exploitants commerciaux car elle contient des concentrations de krill qui ne se 

sont pas alimentes. La connaissance actuelle des repercussions sur les predateurs de krill et 

de I'impact de la pBche de krill sur les captures accessoires de stocks de poissons decimes est 

limitee. 

Un certain nombre de Membres du Comite scientifique ont juge qu'il serait a present 

opportun, pour la Commission, de considerer soigneusement les effets de la mise en 

application - par mesure de precaution - d'une limite preventive sur les captures de krill 

dans cette zone. 



D'autres Membres ont manifeste une certaine reserve a I'egard de ce point de vue. La 

productivitb du krill est d'une haute importance quant aux interactions predateurs-proies, 

or aucune donnee n'en faisait &tat. De plus, aucun rapport fonctionnel n'a ete etabli entre le 

krill et ses predateurs dependants. 

RESSOURCES DE POISSONS 

EVALUATION DES STOCKS DE POISSONS - RAPPORT DU GROUPE DE TRAVAIL 

3.1 Le Responsable du Groupe de travail charge de I'evaluation des stocks de poissons 

(WG-FSA), le Dr K.-H. Kock (RFA), presenta un compte rendu de la reunion qui s'est tenue a 

Hobart dans les bureaux du Secretariat, du 25 octobre au 2 novembre 1989. 

3.2 Le rapport du WG-FSA figure a I'Annexe 6. 

3.3 En examinant le rapport, le Comite scientifique a remercie le Responsable et les 

participants pour le travail considerable qu'ils ont fgurni. De nombreux documents de 

reference furent presentes au WG-FSA et, de plus, un certain nombre de documents 

d'information presentes au Cornit6 scientifique couvraient des questions portant sur 

I'evaluation des stocks de poissons. La liste de ces documents est fournie a I'Annexe 6, 

Appendice 3. 

3.4 Le Comite scientifique approuva le rapport du WG-FSA, et en le recevant, utilisa les 

resultats de ce rapport comme point de depart pour discuter les questions a I'ordre du jour 

devant 6tre traitees sous la rubrique "ressources de poissons". 

3.5 Afin d16viter toute repetition inutile, oh certaines parties du rapport du WG-FSA 

furent acceptees avec seulement quelques commentaires - ou m6me aucun, ce rapport se 

refere aux paragraphes appropries dans le compte rendu du Groupe de travail; ce qui suit 

devrait donc 6tre lu conjointement au rapport. 

DISPOSITIONS EXCEPTIONNELLES D'EXEMPTION POUR IA RECHERCHE SClENTlFlQUE 

3.6 Pendant la reunion du Groupe de travail, le Secretariat a correspondu avec I'URSS. 

Trois navires de recherche (Slavgorod, Borispol et Passat 2 ) avaient effectue une recherche 



halieutique dans la region de la Georgie du Sud (Zone statistique 48.3). Au cours de la 

reunion, on annonca le retrait de ces vaisseaux. 

3.7 Le Dr Lubimova declara que les navires avaient p6che pendant moins d'une semaine, 

que les captures etaient de petite taille, et qu'il s'agissait surtout de I'espece 

Champsocephalus gunnari. Les resultats seront presentes a la prochaine reunion de la 

CCAMLR. 

3.8 Le Comite scientifique a note I'inquietude du WG-FSA, Annexe 6 paragraphes 3 et 4, et 

a recommande que: 

a )  les plans pour de telles campagnes de recherche soient communiques 21 tous les 

Membres a I'avance; 

b ) les captures soient declarees par trait de chalut au Secretariat; et 

c )  les captures effectuees par les navires de recherche soient considerees comme 

faisant partie du TAC. 

3.9 Le Dr Beddington se refera aux projets presentes au WG-FSA d'une nouvelle campagne 

de recherche commune du Royaume-Uni et de la Pologne dans la Sous-zone 48.3 en janvier 

1990. Le navire qui doit &re utilise est le chalutier commercial Hillcove puisque le R V  

Profesor Siedlecki n'etait pas disponible. Ce type de prospection serait effectue de facon 

aleatoire et I'on s'attend. a ce que les captures soient de petite taille (Annexe 6, 

paragraphe 3). 

STATISTIQUES DE CAPTURE ET D'EFFORT 

Zone statistique 48 (Secteur de I'ocean Atlantique), (Annexe 6, paragraphes 5 a 12) 

3.1 0 Les inquietudes du WG-FSA concernant la declaration des statistiques de capture et 

d'effort provenant des operations d'une pecherie a la palangre de I'URSS pour Dissostichus 

eleginoides dans la Sous-zone 48.3 furent notees par le Comite scientifique. 

3.1 1 Le Secretariat, a la demande du WG-FSA, avait prepare dans SC-CAMLR-VIII/BG/54, 

une fiche de declaration pour la presentation des statistiques de capture et d'effort des 

pecheries a la palangre. 



3.1 2 Le Comite scientifique recommqn,dq que toutes les statistiques, recentes et anciennes, 

de capture et d'effort de cette p6cherie soient presentees a la CCAMLR sous la forme definie 

dans ce document. 

3.1 3 Certaines inquietudes furent exprimees au sujet de la mise en muvre de la piicherie a 

la palangre. En effet, des p6cheries similaires avaient pose, ailleurs dans le monde, des 

problemes de conservation, difficiles a deceler sur la seule base des statistiques de capture et 

d'effort. De plus, de nombreux cas de mortalite accidentelle, en particulier d'albatros et de 

grands petrels, ont ete rencontres dans d'autres p6cheries a la palangre. 

3.1 4 Le Dr Lubimova a explique que la p&he etait effectuee a une profondeur moyenne de 

800 metres et m6me, a I'occasion, de 1 200 metres. La p6cherie etait dirigee 

principalement sur les classes les plus Agees qui apparaissaient sporadiquement a proximite 

du talus continental. Aucun probleme de mortalite accidentelle n'etait mentionne, mais il fut 

note que SC-CAMLR-VIII/BG/54 exigeait une procedure pour la declaration de tels incidents. 

Zone statistique 58 (Secteur de I'ocean Indien), (Annexe 6, paragraphes 13 a 14) 

Zone statistique 88 (Secteur de I'ocean Pacifique), (Annexe 6, paragraphe 15) 

3.1 5 Les paragraphes ci-dessus furent approuves sans commentaires. 

DETERMINATION DE L'AGE (Annexe 6, paragraphes 17 a 20) 

3.1 6 Le Dr E. Barrera-Oro (Argentine) insista sur I'importance de donnees d'ttges 

correctes et nota comment des erreurs dans ces donnees se seraient propagees dans d'autres 

analyses. La tenue d'un atelier fut considere comme etant le meilleur moyen de traiter de 
tels problemes et il fut convenu que le Comite scientifique devrait envisager de tenir un tel 

atelier dans deux ou trois ans. 

AUTRES INFORMATIONS BIOLOGIQUES (Annexe 6, paragraphes 21 a 27) 

3.1 7 Quelques doutes furent exprimes par le Dr Lubimova sur une difference importante 

entre les longueurs au premier frai de C. gunnari des Orcades du Sud et de la Georgie du Sud, 

telles qu'elles etaient rapportees dans SC-CAMLR-VIII/BG/16. Celles-ci furent notees mais 

ne purent 6tre resolues. 



SELECTIVITE DU MAILLAGE (Annexe 6, paragraphes 28 a 39) 

3.1 8 Le Dr W. Slosarczyk (Pologne) attira ['attention sur quelques incoherences dans 

differentes sections du rapport du WG-FSA qui traitaient de la selectivite du maillage. Le 

Comite scientifique nota cela et approuva les conclusions recapitulatives suivantes: 

Si I'on presume que la taille actuelle de la maille de cordage utiiisee dans les culs de chaluts 

commerciaux depasse en moyenne de 10% la maille nominale (SC-CAMLR-VII/BG/I I ) ,  

I'introduction des maillages suivants dans la p6cherie commerciale dans la Zone 48 devrait 

Gtre envisagee: 

i) P6che dirigee sur C. gunnari 

80 mm, pour proteger les poisons immatures, ou 

90 mm, pour proteger les premiers reproducteurs, ou 

100 mm, pour donner un age de 4 ans a la premiere capture; 

ii) P6che dirigee sur P.b. guntheri 

50 mm, pour proteger les poisons immatures; 

iii) P6che mixte (non dirigee sur C. gunnariou P.b. gunthero 

120 mm etendus pour comprendre N. gibberifrons, C. aceratus et 

P. georgianus (en plus de N. rossii et D, eleginoides dont c'est deja le 

maillage depuis la reglementation de 1984 - Mesure de conservation 

2/111), afin d'assurer une meilleure protection des poissons immatures; 

b ) Sous-zone 48.1 et 48.2 

110 mm, pour assurer la protection des premiers reproducteurs de 

C. gunnari et de N. gibberifrons. 

De plus, I'on devrait inclure une disposition stipulant que les tabliers ne doivent pas Gtre 

utilises et que les culs de chalut doivent 6tre faits de mailles en forme de losanges en cordage 

n'excedant pas 4,5 mm. 



"Bien que le Groupe de travail ait convenu qu'il faille davantage developper la question, il a 

ete considere que les analyses presentees avaient atteint un stade oO les facteurs de 

selectivite pouvaient 6tre utilises comme guide pour introduire de nouveaux maillages 

comme outils de gestion." 

3.1 9 Le Dr Lubimova exprima son inquietude quant a une mortalit6 importante Bventuelle 

de petits poissons passant au travers des filets; celle-ci reduirait I'inter6t apporte par une 

reglementation du maillage. Vues les caracteristiques morphologiques de I'espece concernee, 

avant de prendre une decision sur un nouveau maillage, des etudes devraient 6tre entreprises 

sur le taux de survie des poissons qui se sont echappes des chaluts. 

3.20 Le Dr 0stvedt nota que cette inquietude avait deja ete exprimee lors des reunions du 

CIEM, mais il avait ete decide que la reglementation du maillage s'averait neanmoins tr&s 

profitable et devrait 6tre maintenue. 

EVALUATIONS PREPAREES PAR CERTAINS PAYS MEMBRES (Annexe 6, paragraphes 42 a 76) 

3.2 1 De nombreuses evaluations furent preparees pour le WG-FSA et longuement discutees 

par ce dernier. Vu le caractere technique du travail et des commentaires, le ~ o m i k  

scientifique considera qu'il ne pouvait que noter et prendre en compte ces discussions. 

ZONE STATISTIQUE 48 

Sous-zone 48.3 (Georgie du Sud) 

Captures (Annexe 6, paragraphes 77 a 79) 

3.22 Le.tableau 1, au paragraphe 77 du rapport du WG-FSA (Annexe 6) indiquait que les 

captures de Myctophidae spp. avaient augment6 de 1 102 tonnes en 1987 a 29 673 tonnes en 

1989. Une certaine inquietude fut exprimee sur I'ampleur de I'augmentation des niveaux de 

captures qui s'etait produite sans aucune evaluation du stock. 

3.23 Le Dr Lubimova expliqua qu'il s'agissait la d'une p6cherie experimentale dirigee sur 

une seule espece, Electrona carlsbergi qui frequentait une aire tres importante au-dela du 

Front polaire. Les estimations preliminaires de la biomasse du stock etaient &levees et la 

capture accessoire se limitait aux calmars. Cette capture accessoire etait extremement 



faible et seule des calmars individuels furent pris. Les resultats des analyses seront 

presentes a la CCAMLR I'annee prochaine. 

3.24 Certaines reserves furent exprimees sur la definition d'une p6cherie experimentale 

par plusieurs delegations, et I'on jugea que les augmentations importantes de captures 

auraient dO 6tre precedees d'une evaluation qui pourrait 6tre examinee par le Comit6 

scientifique. 

3.25 Le Comite scientifique recommqndq qu'afin d'eviter une confusion quant a I'espece 

concernee, le Secretariat devrait s'assurer que I'espece-cible concernee soit identifiee dans 

les futures declarations des statistiques de captures a la Commission. 

Evaluations de stocks individuels 

Notothenia rossii dans la Sous-zone 48.3 (Annexe 6, paragraphes 80 a 84) 

3.26 Le Comite scientifique approuva le rapport du WG-FSA et nota qu'il ne comportait pas 

de donnees sur la composition de taille par age de la capture de cette espece. Vu le degre eleve 

de decimation de cette espece, ces donnees sont essentielles. Le Comite scientifique 
rgqommanda que les compositions en longueurs et en ages de captures recentes soient 

fournies au Groupe de travail. 

Conseils de gestion 

3.27 Le Comite scientifique a recommande que, compte tenu du niveau faible actuel du stock 

de N. rossi, toutes les mesures de conservations soient maintenues en vigueur. 

Champsocephalus gunnari dans la Sous-zone 48.3 
(Annexe 6, paragraphes 85 a 99) 

3.28 Le Dr Beddington a fait remarquer que les commentaires sur la fiabilite des 

estimations de biomasse pour la campagne d'etude anglo-polonaise figurant a I'Annexe 6, 

Appendice 6 (paragraphe 91) avaient ete soumises par la delegation de I'URSS apres la 

cl6ture de la reunion. Le Comite scientifique a recommande que cette paternit6 devrait 6tre 

refletee dans une revision du paragraphe 91 de I'Annexe 6, Appendice 6. 



Conseils de gestion 

3.29 11 existe une grande difference entre les Bvaluations du stock de C. gunnari comme 

I'illustrent les deux analyses separees. WG-FSA-89/27 presente un haut niveau 

d'incertitude, car I'estimation sur laquelle il est fonde risque de s'averer &re une 

surestimation ou sous-estimation substantielle du stock, alors que le WG-FSA n'a pas reussi 

a se rnettre d'accord sur le moyen d'evaluer la fiabilite des resultats presentes dans 

WG-FSA-89/22 Rev. 1. 

3.30 La grande difference entre les deux analyses pour la derniere annee pose de serieux 

problemes pour la presentation du conseil de gestion a la Commission. Les TACs a des 

niveaux differents de valeurs donnees de F qui sont derives des deux evaluations se trouvent 

au Tableau 3.1. Ils different notablement. 

Tableau 3.1 : Niveaux du TAC (tonnes) pour C. gunnari, Sous-zone 48.3, calcules dlapr&s 

des evaluations presentees dans WG-FSA-89/27 et WG-FSA-89/12 Rev. 1 

(M = 0,35). 

Evaluation presentee dans Evaluation presentee dans 

WG-FSA-89/22 WG-FSA-89/22 Rev. 1 

3.31 Par definition, si la prospection au chalut et I'analyse basee sur celle-ci est correcte, 

un TAC fonde sur la VPA ajustee selon la CPUE entrainera une reduction irnportante du stock. 

Si l'analyse basee sur la VPA ajustee selon la CPUE est correcte et un TAC est etabli sur la 

base des resultats d'etude au chalut, le stock augmentera considerablement. 

3.32 Un certain nombre de delegations ont exprime I'opinion que, etant donne les 

incertitudes et les grandes differences entre les estimations, toute position de cornpromis, 

par exernple I'etablissernent d'un TAC base sur la valeur moyenne des deux evaluations, 

prBsenterait des problemes similaires a ceux poses au paragraphe 3.31; ceci s'explique du 

fait que, si I'etat du stock base sur I'etude par chalutage est proche de la valeur correcte, un 

TAC base sur I'etablissement d'une moyenne des evaluations menera a un epuisement 

substantiel du stock. Si i'etat du stock base sur WG-FSA-89/22 Rev.1 est proche de la 

valeur correcte, le stock augrnentera substantiellement. 



3.33 Le Dr Lubimova jugea que les conseils donnes aux paragraphes 3.30 et 3.31 offraient 

une information suffisante a la Commission. 

Notothenia gibberifrons dans la Sous-zone 48.3 
(Annexe 6, paragraphes 101 a 103) 

3.34 L'analyse effectuee par le WG-FSA avait identifie une relation tres forte entre le 

stock et le recrutement, ce qui implique que toute reduction additionnelle du stock conduirait 

a un recrutement encore plus bas. 

3.35 Le, Dr Barrera-Oro a reitere I'inquietude, exprimee lors de reunions anterieures, 

par les delegues de I'Argentine, au sujet de la capture de Notothenia gibberifrons comme 

capture accessoire dans la p6cherie dirigee sur C. gunnari. M6me avec les TACs les plus bas 

presentes au WG-FSA pour C. gunnari (6 545 tonnes), la capture accessoire de N. 

gibberifrons atteindra un niveau plus eleve que la limite definie par le Groupe de travail 

(300 tonnes). La proportion de N. gibberifrons capturee comme capture accessoire dans la 

pecherie de C. gunnari fluctuait entre 4 et 10% lors des annees precedentes. Plusieurs 

autres delegues ont partage cet avis. 

Conseils de gestion 

3.36 Le WG-FSA a rapporte qu'en raison de la taille actuelle du stock et de I'evidence d'un 

rapport entre le recrutement et le stock, il n'est pas opportun de recommander des captures 

au niveau de Fo.,. Les captures devraient 6tre maintenues a un niveau minimum pour 

augmenter la taille du stock autant que possible. Le Groupe de travail a recommande qu'il ne 

devrait pas y avoir de p6che dirigee sur N. gibberifrons et que la capture accessoire devrait 

6tre limitee a un maximum de 300 tonnes. 

Cette recommandation a ete prise son compte par le Comite scientifique, sous le benefice de 

I'obseration, de la part de certaines delegations, (voir le paragraphe 3.34) qu'une capture 

accessoire de 300 tonnes pourrait &re trop elevee. 



Pseudochaenichthys georgianus dans la Sous-zone 48.3 

Chaenocephalus aceratus dans la Sous-zone 48.3 

(Annexe 6, paragraphes 104 a 106 et 107 a 108 respectivement) 

3.37 Le Comite scientifique a pris note, de I'examen de la part du WG-FSA de ces stocks sans 

comrnentaire. 

Conseils de gestion 

3.38 Etant donne le probleme de "capture accessoire" associee aux captures de cette espece, 

les consequences probablement defavorables sur d'autres especes dont la taille de stock est 

peu elevee (par exemple N. gibberifrons) et un lien evident entre le stock et le recrutement 

dans le cas de C. aceratus, le Comite scientifique a rq~;qmrnqnde qu'aucune capture directe de 

ces especes ne soit effectuee et que les captures accessoires soient reduites a un minimum 

pour permettre le repeuplement de ces stocks. 

Nofothenia squamifrons dans la Sous-zone 48.3 
(Annexe 6, paragraphes 1 10-1 13) 

3.39 Une inquietude fut exprimee sur le fait que cette espece, d'une relativement grande 

longevite, possede un rendernent potentiel faible et qu'aucune estimation de mortalite ou de 

recrutement n'etait disponible. 

Conseils de gestion 

3.40 Le WG-FSA n'a pas pu recommande de TAC parce que I'etat du stock etait inconnu. Le 

Comite scientifique a pris note de ce fait. 

3.41 Certaines delegations ont exprime I'opinion qu'en I'absence d'information qui 

permettrait de calculer un TAC ou meme un rendement potentiel, deux options devraient &re 

presentees. Cune des options serait que la Commission recommande un arret de toute peche 

directe. Si cette option etait choisie, I'on s'attend a ce que le stock augmente. La deuxieme 

option etait de permettre une pecherie directe a un niveau donne. Dans ce cas, il ne serait 

pas possible de predire I'effet sur le stock. 



Dissostichus eleginoides dans la Sous-zone 48.3 
(Annexe 6, paragraphes 115 a 119) 

3.42 L'on a exprime une certaine inquietude sur le fait que les niveaux de capture ont 

quadruple d'un facteur quatre au cours des deux dernieres annees et que le WG-FSA n'a pas pu 

evaluer I'dtat du stock. On a note que la pdcherie a la palangre exploitait des classes plus 

igees et que la productivite de cette espece etait faible en depit d'une fecondite elevee. 

Conseils de gestion 

3.43 Le WG-FSA a suggere une methode pour evaluer le niveau possible d'un rendement 

admissible. Meme sans la moindre information sur la taille du stock, il est possible de 

calculer le rendement pour differents niveaux de la taille du stock inexploite (en prenant, 

par exemple, la formule de Gulland indiquant que le rendement est egal a la moitie du produit 

de la mortalite et de la biomasse inexploitee). La mortalite naturelle est estimee a 0'06 

(Kock, Duhamel et Hureau, 1985). 

Biomasse Rendement admissible 

8 000 tonnes 

40 000 tonnes 

240 tonnes 

1 200 tonnes 

Etant donne que le montant de 40 000 tonnes represente a peu prhs cinq fois I'estimation du 

stock obtenue par la RFA lors de sa campagne d'etude de 1984/85, cela pourrait &re 

considere comme une limite superieure raisonnable en attendant que d'autres donnees soient 

presentees. Le Comite scientifique a ,considere, que ceci puvait constituer une base utile pour 

I'etablissement d'un TAC. Cependant, I'ecart entre le TAC fix6 sur la base de I'estimation 

d'etude et celui base sur la supposition selon laquelle la biomasse etait cinq fois plus elevee 

que I'estimation presentee dans le rapport, s'averait si grand que ces estimations ne 

pouvaient etre utilisees que comme grandes lignes d'un TAC. 

Patagonotothen brevicauda guntheri dans la Sous-zone 48.3 
(Annexe 6, paragraphes 121 a 127) 

3.44 Le Comite scientifique pris note des analyses du WG-FSA sans aucun commentaire. 



Conseils de gestion 

3.45 Le Comite scientifique approuva le point de vue du WG-FSA que "le caractere incertain 

de la valeur de mortalite naturelle et le manque de series chronologiques montrant les 

tendances des niveaux de biomasse empgchent I'evaluation precise de la taille actuelle du 

stock. En I'absence d'evaluations fiables de mortalit6 naturelle pour juger les autres 

analyses possibles, et en I'absence d'information sur la taille actuelle du stock, les niveaux 

de capture ne devraient pas &re fondes sur les resultats de la VPA se servant des calculs de 

F,., et de presomptions sur le recrutement. Le statut actuel de ce stock est inconnu". 

Conseils generaux de gestion 

3.46 Suite a I'examen de I'etat des stocks de poissons dans la Sous-zone 48.3, le Comite 

scientifique a discute la situation generale. La Commission etablit des mesures de 

conservation pour les stocks individuels depuis quelques annees. 

3.47 La delegation sovietique etait de I'avis que cette methode d'evaluation par stock etait 

adequate pour assurer la conservation des ressources de poissons. 

3.48 Toutes les autres delegations presentes ont considere qu'une autre option entrainant 

la cldture de la peche pour une periode d'au moins un an, en attendant une autre evaluation, 

devrait 6tre presentee a la Commission afin d'gtre prise en consideration. L'etat de tous les 

stocks dans la zone etait soit inconnu, dO au manque de donnees, soit incertain, dO a de 

grandes differences en ce qui concerne les resultats des differentes analyses, soit reduit et 

ayant besoin d'6tre protege. Dans le cas de stocks reduits qui avaient souffert d'un defaut de 

recrutement, il n'etait pas evident que les captures accessoires soient suffisamment petites 

pour garantir un repeuplement. Par consequent, l'efficacite d'une approche par stock etait 

relativement faible. 

3.49 11 fut demande au Responsable du WG-FSA de preparer un commentaire exposant les 

donnees, les analyses et les campagnes d'etude qui seraient exigees afin d'ameliorer la 

connaissance des stocks. 

3.50 Les avantages que I'on pourrait attendre d'une fermeture limitee seraient: une 

augmentation des stocks considerablement reduits et un accroissement des autres stocks a des 

niveaux de productivite plus eleves. 



Sous-zone 48.2 (iles Orcades du Sud), (Annexe 6, paragraphes 128 a 135) 

3.5 1 Le Comite scientifique a note avec inquietude que des donnees insuffisantes etaient a la 

disposition du WG-FSA pour completer toute estimation. A I'heure actuelle, deux stocks sont 

exploites, C. gunnari et N, gibberifrons. 

Conseils de gestion 

3.52 Le conseil de gestion offert par le WG-FSA etait le suivant: "en raison du manque de 

donnees, le Groupe de travail n'a pas pu recommander de TAC pour aucune des deux especes. 

Au cas, cependant, oh I'insucc&s du recrutement de C. gunnari s'avererait reel, le stock 

devrait etre protege, jusqu'a preuve du contraire", ce qui fut note. 

Au cours de la discussion sur ce conseil, deux opinions ont et6 exprimees. La premiere, 

selon laquelle quelques TAC de precaution devraient &re envisages, faute d'evaluation. La 

seconde, exprimant qu'en raison de la nature sporadique de I'existence de C. gunnari et N. 

gibberifrons dans la zone, aucune limitation de capture n'a ete exigee. 

Sous-zone 48.1 (peninsule Antarctique), (Annexe 6, paragraphes 135 a 140) 

3.53 Le Comite scientifique a fait des commentaires semblables sur le rapport du WG-FSA 

comme dans le paragraphe 3.51 pour la zone des iles Orcades du Sud. 

Conseils de gestion 

3.54 En raison du manque de donnees, le Groupe de travail n'a pas pu recommander de TAC 

pour I'une ou I'autre espece. Au cours de la discussion sur ce conseil, deux opinions ont ete 

exprimees. La premiere stipulait que faute d'evaluation, quelques TACs de precaution 

devraient &re pris en consideration. La deuxieme considerait qu'en raison de la nature 

sporadique de I'existence de C. gunnari et N. gibberifrons dans la zone, aucun niveau 

maximum de capture n'etait exige. 



ZONE STATISTIQUE 58 (Annexe 6, paragraphes 141 a 143) 

Sous-zone 58.4 (Annexe 6, paragraphes 144 a 146) 

Division 58.4.4 (Hauts-fonds Ob et Lena), 
(Annexe 6, paragraphes 147 a 150) 

3.55 Le Comite scientifique a approuve le rapport du WG-FSA sans aucun commentaire sur 

les questions ci-dessus. 

3.56 Le Dr Lubimova a annonce que des efforts seraient effectues afin de presenter des 

donnees historiques distinctes sur les hauts-fonds Ob et Lena . 

Sous-zone 58.5, Division 58.5.1 (iles Kerguelen), 
(Annexe 6, paragraphes 151 a 180) 

Champsocephalus gunnari dans la division 58.5.1 

3.57 Le Comite scientifique a note avec inquietude que I'analyse effectuee par le WG-FSA 

avait releve certains problemes relatifs a la stratification de la campagne d'etude commune 

URSslFrance en 1988. Ces problemes et leurs solutions sont exposes au paragraphe 158 du 

rapport du Groupe de travail. 

Conseils de gestion 

3.58 Le WG-FSA declara que "vu que le stock de la derniere decennie ne comportait qu'une 

cohorte tous les trois ans, celui-ci devrait &re gere avec prudence jusqu'a ce que toute 

information complementaire soit recueillie, ce qui permettrait de determiner si une post- 

ponte elevee ou une mortalite naturelle analogue puisse expliquer I'epuisement des cohortes. 

Sur la base des donnees de la CPUE, il serait sage de presumer que la cohorte actuelle dans la 

pecherie est d'une importance comparable aux fortes cohortes precedentes de 1979 et 1982. 

Ainsi, pendant la saison 1989, la biomasse de la cohorte de 1985 aurait pu dtre de I'ordre de 

23 a 45 000 tonnes, et &re donc considerablement affectee par la capture de 23 000 tonnes. 

Un faible niveau de mortalite par peche devrait permettre de resoudre la question et de 

savoir si une mortalite naturelle elevee etait la cause de I'epuisement de la cohorte. Si une 

survie importante s'avere possible chez le poisson d'iige actuel, cela aura I'effet souhaite a 

savoir I'augmentation du nombre de classes d'iige dans la pecherie, ainsi qu'un recrutement 



de cohortes sur la p6cherie plus frequent que I'intervalle actuel de trois ans. De meme, le 

niveau de capture en 1990 pourrait ne pas depasser celui des cohortes precedentes igees de 

quatre ans, crest-a-dire dans une marge de 0 a 6 000 tonnes". 

Le Comiti! scientifique a note que la derniere phrase etait ambigue. II a Bt6 convenu que cela 

voulait dire que les captures de m8me niveau que les captures recentes provenant de 

nouvelles cohortes igees de 4 ans ne devrait pas en 6tre depassees pendant la prochaine 

saison. 

Dissostichus eleginoides dans la Division 58.5.1 
(Annexe 6, paragraphes 160 a 166) 

3.59 Le Comite scientifique prit gate du rapport du WG-FSA sans commentaire. 

Conseils de gestion 

3.60 D. eleginoides est une espece d'une grande longevite ayant probablement une faible 

productivite malgre une fecondite elevee (voir paragraphe 3.42). Une evaluation du stock 

est exigee d'urgence afin drestimer le niveau de la capture pour stabiliser le stock. L'addition 

de la capture cumulative a I'estimation de la campagne d'etude permet d'obtenir une 

estimation approximative de 38 000 tonnes pour la biomasse non-exploitke. L'application 

de la regle de Gulland a cette estimation donne un TAG de 1 100 tonnes. 

Notothenia rossii dans la Division 58.5.1 
(Annexe 6, paragraphes 167 a 170) 

3.61 Le Comite scientifique a pris note, du rapport du WG-FSA sans commentaire. 

Conseils de gestion 

3.62 Les mesures de conservation (pas de p8che dirigee) concernant le stock adulte seront 

appliquees jusqu'au debut des annees 90. Les tendances observees dans la partie juvenile du 

stock exigent que leur contrdle soit poursuivi. Les estimations de biomasse seront requises 

pour pouvoir affirmer que le stock s'est largement reconstitue avant la moindre reprise 

d'exploitation. 



Notothenia squamifrons dans la Division 58.5.1 
(Annexe 6, paragraphes 171 a 180) 

3.63 Le Comite scientifique a prig note, du rapport du WG-FSA sans commentaire. 

Conseils de gestion 

3.64 Le manque d'information sur les modes de recrutement rend difficile la prediction 

objective des tendances futures du stock. Cependant, &ant donne les tendances observees 

d'exploitation et I'etat actuel du stock, protection du stock de N, squamifrons dans la division 

58.5.1 sera facilitee par la cldture de la pecherie dirigee sur cette espece. De meme, la 

recuperation d'un stock deja epuise sera facilitee. Puisque seulement environ 15% du total 

actuel dd la biomasse du stock est compose d'adultes et que la pBche dirigee sur d'autres 

especes dans la region continuera, I'etablissement de niveaux maximum de capture 

accessoire semble &re necessaire. Comme les niveaux des captures autorisees par la France 

pour cette zone n'ont pas ete atteints, il est recommand6 que les niveaux des captures 

accessoires futures soient considerablement inferieures a ces valeurs. 

Division 58.5.2 (ile Heard ), (Annexe 6, paragraphes 181 a 182) 

3.65 Le rapport du WG-FSA a ete pris en ,qoQ-tpte,, une fois qu'eut ete note le fait qu' il n'y 

avait jamais eu de p6che commerciale dans cette zone. 

CONSEILS GENERAUX A LA COMMISSION (Annexe 6, Paragraphes 183 a 206) 

3.66 ' Le WG-FSA avait fourni des reponses aux questions de la Commission esquissees dans 

CCAMLR-VII, paragraphes 114 a 116. 

3.67 Le Comite scientifique a gpprouve les conseils offerts a la Commission, excepte les 

deux suivants: 

en reference au paragraphe 193, Monsieur E. Balguerias (CEE) a indique que la 

protection de C. gunnari de 1'8ge d'un et de deux ans etait assuree par I'utilisation 

dun chalut semi-pelagique. Cela se fondait sur les resultats d'une comparaison 

des captures effectuees par une recherche espagnole et americano/polonaise en 

1986187; et 



* en reference au paragraphe 204, le Dr Lubimova a fait remarquer que les 

mesures visant a minimiser et a evaluer le niveau des poissons larvaires ou 

juveniles pris au cours des operations de p6che du krill etaient en vigueur depuis 

ces quatre dernieres annees. 

Besoins en donnees Annexe 6, paragraphes 207 a 21 2 

Analyse de donnees Annexe 6, paragraphes 213 a 215 

Nouvelles tendances dans les travaux d'evaluation Annexe 6, paragraphes 216 $I 217 

Organisation de la prochaine reunion Annexe 6, paragraphes 218 a 220 

3.6 8 Le Comite scientifique a approuve ces questions sans commentaire. 

AUTRES QUESTIONS 

3.69 Le Comite scientifique a go,nv,pnu, de prendre des dispositions budgetaires pour 

permettre au Directeur de donnees de consulter le president du Comite scientifique et le 

Responsable du WG-FSA. 

RESSOURCES DE CALMARS 

RESUME DES ACTIVITES RELATIVES AUX RESSOURCES DU CALMARS 

4.1 Le Dr Beddington signala au Comite que pendant le mois de fevrier 1989, une 

campagne de p6che exploratoire a ete effectuee par deux navires de commerce japonais 

immatricules, equipes de turluttes pour la p8che au calmar (avec a son bord, des experts 

scientifiques du Royaume-Uni). 11s p6chaient dans la Zone statistique 48. 

4.2 Les captures a valeur commerciale provenaient de la Sous-zone 48.3, a quelques 185 

milles nautiques a I'ouest des Shag Rocks. Un total de 8,23 tonnes de calmar Ommastrephid, 

Martialia hyadesi fut p8che (SC-CAMLR-VIII/BG/25). Des donnees de capture et d'effort a 

echelle precise furent declarees au Secretariat par le Royaume-Uni. 

4.3 Le Dr Beddington indiqua qu'il avait obtenu des informations selon lesquelles un 

navire de Taiwan, equippe de turluttes pour la p6che au calmar avait effectue des captures a 

I'interieur de la Zone de la Convention pendant I'annee derniere. 



4.4 En examinant les points developpes ci-dessus, le Comite scientifique a CQqveny, qu'il 

etait peu probable que, dans un proche avenir, la phche au calmar dans la Zone de la 

Convention ait quelque chance d'augmenter. Cela peut s'expliquer par un certain nombre de 

raisons, mais en bref, celles-ci pourraient Gtre surtout attribuees au potentiel d'un marchi! 

de M, hyadesi limite, de caractere plutdt non-concurrentiel. Le Dr Lubimova croyait que la 

ressource n'etait pas disponible en quantite suffisante ni d'une prevision adequate pour 

sVav6rer bientdt suffisamment importante comme ressource commerciale. Le Dr Shimadzu a 

declare qu'il etait peu probable que les navires japonais exploitent le calmar dans un proche 

avenir. 

4.5 Malgre les reserves exprimees au paragraphe 4.4, le Comite scientifique etait 

cependant de I'avis que, etant donne I'importance ecologique de I'ensemble du calmar, 

(particulierement pour certains predateurs rencontres dans la Zone statistique 48), il y 

aurait certainernent un grand merite a garantir que les donnees de capture et d'effort a 

echelle precise effectuees sur les prochaines operations de phche au calmar (telles qu'elles 

sont fournies par le Royaume-Uni) soient declarees a la Commission. 

AVlS A LA COMMISSION 

4.6  Le Comite scientifique attira I'attention de la Commission sur les captures de calmar 

effectuees pendant 1988189 dans la Zone de la Convention par un pays non-membre. II a ete 

suggere que I'etablissement d'un moyen quelconque permettant d'obtenir des donnees de ce 

type de la part des pays non-membres devrait 6tre examine. 

4.7 Le Comite scientifique f,ecommanda vivement que les donnees de capture et d'effort a 

echelle precise provenant des operations de phche realisees dans la Zone de la Convention 

soient soumises a la Commission. II a etb egalement suggere que le Secretariat en 

consultation avec les Membres les plus chevronnes dans le domaine de I'analyse des donnees 

et du processus employe dans les operations utilisant des turluttes a calmar, developpe un 

systeme de declaration permettant de presenter les captures de calmar a la turlutte et les 

statistiques d'effort. 



AMENAGEMENT ET CONTROLE DE L'ECOSYSTEME 

5.1 Le Responsable, le Dr K. Kerry (Australie) a presente son rapport (SC-CAMLR- 

VIIIII 1) et le rapport de la troisieme reunion du Groupe de travail charge du Programme de 

contrdle de I'ecosysteme (CEMP), qui s'est tenue a Mar del Plata, Argentine, du 23 au 30 aoljt 

1989 (Annexe 7). Les tableaux 3, 7 et 8 de cette Annexe fournissent un resume dcStaill6 des 

activites et des recherches connexes des Membres du CEMP. 

5.2 Le Comite scientifique a note que le Groupe de travail avait accompli d'excellents 

progres en reponse au programme de travail approfondi etabli au cours de la reunion du 

Comite scientifique (SC-CAMLR-VII, paragraphes 5.28 a 5.44) de I'annee dernibre. Le 

Comite scientifique a examine le rapport du WG-CEMP, notant I'etat actuel des progres et ses 

implications ainsi que les futurs travaux s'averant necessaires. 

PARAMETRES APPROUVES DE CONTROLE DES PREDATEURS 

Sites et especes 

5.3 Le WG-CEMP avait examine et revise les sites et les especes, en.tenant compte des 

remarques des Membres et des groupes de specialistes. La nouvelle liste des sites et des 

especes se trouve a I'Annexe 7, paragraphes 7 a 19, tableaux 1 et 2. Par la suite, il avait 

ete etabli (apres les actions specifiees a I'Annexe7, paragraphe 16) que le contrdle des 

albatros a sourcils noirs aux iles Kerguelen etait inadequat. 

5.4 Le Comite scientifique a qpprouve, ces changements et a confirme que la revision des 

listes des sites et des especes etait souhaitable et opportune, pour le contr6le des activites du 

CEMP dans certaines Zones d'etude integree et zones de reseau compl6mentaires. 

5.5 Le Comite scientifique a note et soutenu la serieuse recommandation du WG-CEMP 

(Annexe 7, paragraphes 20 et 21) sur I'enregistrement et la protection des sites terrestres 

sur lesquels le contrdle des predateurs a long terme de la CCAMLR est effectue (voir 

paragraphe 5.20). 



Methodes 

5.6 Le contenu du livret de la CCAMLR "Methodes standard pour le contr6le des parametres 

d'especes predatrices" a 6te revise en detail (Annexe 7, paragraphes 23 a 56) en tenant 

compte: 

a )  des experiences des Membres les utilisant sur le terrain; et 

b )  des analyses de sensibilite effectuees conformement au conseil donne dans 

SC-CAMLR-VII, paragraphes 5.26 a) et b) et elaborees plus amplement par le 

Secretariat (WG-CEMP-89/13). 

5.7 Le Comite scientifique a approuve la recommandation du WG-CEMP que les chercheurs 

essaient de prelever des echantillons sur leurs sites, dans le but de detecter au moins un 

changement de 10% du parametre mesure a un niveau de fiabilite de 90%. 

5.8 Le WG-CEMP a convoque un sous-groupe afin de preparer une revision du livret des 

Methodes standard qui tiendrait compte des informations mentionnees au paragraphe 5.6, 

ainsi que d'autres commentaires des Membres. Des informations supplementaires sur la 

determination du sexe des manchots par methode numerique ont ete preparees par le Dr D. 

Vergani (Argentine) et presentees pour consideration a la derniere reunion du WG-CEMP. 

Collecte des donnees 

5.9 Le sous-groupe avait acheve la revision de cette section de toutes les fiches de 

methodes standard existantes et les avait etendues a I'albatros a sourcils noirs conformement 

a I'Annexe 7, paragraphe 30. Cette documentation va &re distribuee a tous les Membres de 

la Commission et aux groupes specialistes du SCAR concernes pour le 1 er decembre, en vue 

d'observations finales, avant dl&tre adoptee comme nouvelles methodes standard sur le 

terrain. 

Traitement et analyse de donnees 

5.1 0 La revision des methodes de collecte des donnees, et les discussions survenant de la 

conduite des analyses de sensibilite ont rendu necessaire la preparation d'instructions pour 

le traitement et I'analyse des donnees. II fut demande au Secretariat, en consultation avec des 



specialistes qualifies en la matiere, de preparer les sections sur I'analyse et le traitement de 

donnees pour le livret des Methodes standard revisees. Ces methodes seront distribuees a 

tous les Membres afin de preparer la discussion a la reunion du Groupe de travail pendant la 

periode d'intersession. Afin de faciliter ces discussions, il a ete propose que le Directeur des 

donnees de la CCAMLR assiste a cette reunion. 

Declaration des donnees 

5.1 1 a)  Les changements relatifs au systeme de collecte, au traitement et a I'analyse 

des donnees exigent certaines modifications (parfois assez importantes) des 

versions actuelles des formulaires provisoires de declarations des donnees 

(SC-CAMLR-VIIlBGl8). Le Secretariat, en consultation avec le Responsable 

du WG-CEMP, est prie de les modifier des que possible et de les faire circuler a 

tous les Membres de la Commission pour examen et commentaires (Annexe 7, 

paragraphe 114), afin que les formulaires de declaration (y compris la 

soumission des donnees en information utilisable sur des ordinateurs 

differents) puissent 6tre discutes, revises si necessaire et approuves lors de 

la prochaine reunion du WG-CEMP; 

b )  les procedes de contrble et de validation logique des donnees exigent de plus 

amples developpements, et le Directeur des donnees devrait les examiner tel 

que cela est esquisse dans I'Annexe7, paragraphes 113 et 115, et qu'il devrait 

preparer une proposition qui serait consideree lors de la prochaine reunion du 

WG-CEMP; et 

c )  aussitbt apres la mise au point des procedes de presentation et d'acces de 

donnees (paragraphes 13.1 et 13.7) et I'approbation des formulaires de 

declaration, le resume des donnees devrait &re remis le 30 septembre au plus 

tard, chaque annee, par tous les Membres ayant indique qu'ils contrtilent les 

parametres approuves utilisant des methodes standard sur des sites egalement 

approuves. La soumission retrospective des donnees remises devrait &re 

aussi exigee. 



Evaluation des parametres 

5.1 2 Un travail plus approfondi est exige afin de permettre une evaluation critique des 

limitations des parametres actuellement approuves (Annexe 7, paragraphe 55). Les 

Membres furent pries de s'y preparer avant la prochaine reunion du WG-CEMP. 

RECHERCHE DlRlGEE SUR LES PREDATEURS 

5.13 Le Comite scientifique souligna I'arnplet.fr considerable de la recherche: 

a)  qui examine les nouveaux parametres qui peuvent avoir un potentiel de contr6le 

(Annexe 7, paragraphes 64 a 66, Tableau 7); et 

b )  qui recueillit les donnees fournissant les references necessaires a 

I'interpretation des changements dans les parametres de contrdle des 

predateurs. (Annexe 7, paragraphes 68 et 69, Tableau 8). 

DONNEES ENVIRONNEMENTALES POUR LE CONTROLE DES PREDATEURS 

5.1 4 Les principales caracteristiques environnementales ayant une influence directe sur 

les predateurs et devant &re enregistrees sur les sites terrestres de contrdle furent 

examinees (Annexe 7, paragraphes 61 et 62, Tableau 6). Le Secretariat, en consultation 

avec ie Responsable du WG-CEMP, est prie de preparer et de faire circuler avant la prochaine 

reunion du W G -C E M P , la redaction provisoire des instructions standard pour 

I'enregistrement de ces param&tres. 

5.1 5 Les caracteristiques ecologiques exerGant une influence indirecte sur les predateurs a 
travers leurs effets sur la distribution et l'abondance des proies furent examines en fonction 

des besoins de contrdle des proies (voir paragraphe 5.19). 



CONTROE DES PROIES 

5.1 6 En revisant le contrdle des proies, le WG-CEMP avait tenu compte des commentaires 

suggeres I'an dernier par le Comite scientifique (SC-CAMLR-VII, paragraphe 5.40) en ce qui 

concerne la priorite absolue accordee a cette question; le WG-CEMP disposait egalement des 

rapports effectues par le WG-Krill et les reunions du WS-KCPUE, ainsi que d'une analyse des 

donnees de capture du krill a echelle precise (WG-CEMP-8919). 

Conception @etudes 

5.1 7 Le W G-CEMP remarqua I'inaptitude du W G-Krill a commencer a fournir des 

precisions pour les campagnes d'etude sur le contrdle des proies, puisque celles-ci sont liees 

a I'interpretation des parametres de predateurs a contr6ler. II y remedia en fournissant un 

resume detail16 des caracteristiques appropriees des predateurs, a la fois en termes 

generaux et pour chacune des Zones d'etude integree (Annexe7, paragraphes 58 a 60, 

tableaux 4 et 5). Le WG-CEMP nota egalement les avantages des donnees effectuees sur une 

echelle spatiale legerement plus grande et devan~ant le delai fixe (Annexe 7, paragraphe 

87) .  

Methodes devaluation 

5.1 8 Le WG-CEMP remarqua que, bien que le WG-KRILL ait identifie I'echantillonnage des 

filets et le prelevement d'echantillons acoustiques comme &ant, a I'heure actuelle, les 

meilleures methodes permettant d'effectuer les estimations d'abondance et de distribution du 

krill, il n'a cependant pas ete en mesure de fournir les moindres protocoles de methode 

standard. 

5.1 9 Le Dr R. Holt (USA) a pris les fonctions de coordonnateur des etudes d'efficacite de 

l'echantillonnage par filet du WG-CEMP et assurera la liaison avec le Responsable du WG-Krill 

en ce qui concerne les etudes de ce sujet. 



Donnees ecologiques pour le contrdle des proies 

5.20 Le WG-CEMP a compris que la liste complete des besoins en donnees sur 

I'environnement (SC-CAMLR-VI, Annexe 4, Tableau 6) etait en cours de revision par le 

WG-Krill. 

Considerations d'ordre general 

5.2 1 En considerant le sujet global du contrdle des proies, le Comite scientifique a note que 

cette question etait complexe et a ressenti que les progres recents avaient ete decevants. II a 

recommande, en toute priorite, que le WG-Krill, en consultation avec le WG-CEMP si 

necessaire: 

a)  developpe des conceptions appropriees pour des campagnes de contr6le des 

proies dans les Zones d'etude integree et leurs environs: 

b ) prepare des methodes standard pour les aspects techniques de telles campagnes 

d'etude; 

c )  examine les donnees applicables sur I'environnement exigees dans le contexte 

des exigences du CEMP pour le contrdle des proies (c'est-a-dire en termes 

d'echelles spatiales et temporelles concernees). La proposition, de la part de la 

delegation des USA, d'etudier la disponibilite de donnees satellitaires applicables 

et d'exposer, a la prochaine reunion du Comite scientifique, leur applicabilite 

au CEMP ainsi que les methodes d'acces, de traitement et d'analyse de ces 

donnees, a ete acceptee avec reconnaissance; et 

d)  developpe des plans d'operation pour des campagnes d'etude integree en 

cooperation, surtout dans les Zones d'etude integree. 

5.22 En entreprenant ces t$ches, le Comite scientifique a attire I'attention du WG-Krill sur 

les documents supplementaires utiles presentes a la reunion actuelle: SC-CAMLR-VIIIIBGI4, 

5, 8, 9, 10, 28, 29, 30, 31, 32 et 49. 

5.23 Le Comite scientifique a souligne combien il etait important d'integrer la recherche 

entreprise sur les predateurs, les proies et les aspects du milieu. En particulier, il a ete 

reconnu que la recherche en cooperation entre les nations, liant des etudes sur le krill, ses 



predateurs et I'environnement, serait utile. L'encouragement d'une collaboration etroite 

entre le WG-Krill et le WG-CEMP represente I'un des moyens efficaces d'atteindre ce but. 

Implications de I'analyse a echelle precise de donnees sur le krill 

5.24 Le WG-CEMP a note que I'analyse des donnees a echelle precise pour les Sous-zones 

48.1, 48.2 et 48.3 est importante dans I'evaluation de l'etat du krill dans les Zones d'etude 

integree et les zones adjacentes. Cette analyse a aussi fourni la premiere nette indication 

qu'une proportion substantielle de I'exploitation recente de krill avait eu lieu a I'interieur 

des secteurs d'alimentation des predateurs en cours de reproduction contr6les par la 

CCAMLR, et en particulier au sein des Zones d'etude integree de la peninsule Antarctique et de 

la Georgie du Sud (Annexe 7, paragraphes 83, 84 et 90). 

5.25 Reconnaissant I'importance, pour le CEMP des donnees de capture du krill echelle 

precise, le Comite scientifique a repete sa recommandation que les exigeances concernant la 

declaration de donnees a echelle precise sur les captures de krill devraient &re modifiees 

pour comprendre les Sous-zones 48.1, 48.2 et 48.3 entieres (voir les paragraphes dans la 

section sur le krill). 

5.2 6 En vue des etudes prevues ci-dessus au paragraphe 5.21, le WG-CEMP : 

a) a recommande que I'on continue a recueillir des donnees par trait de chalut; et 

b )  a demande aux Membres de faire une synthese des donnees sur la taille des 

populations de predateurs, sur leurs regimes alimentaires et bilans 

energetiques, afin de fournir des estimations des besoins en krill des predateurs 

dans les Zones d'etude integree, au moins pendant leurs saisons de reproduction 

(Annexe 7, paragraphes 91 et 92). 

5.27 Le Comite scientifique a appuve ces recommandations. Cependant, il a note que 

I'estimation des besoins energetiques (et, par la m6me, la consommation de krill) des 

predateurs demande I'evaluation soigneuse des valeurs appropriees de parametres a utiliser 

dans de nombreuses parties des modeles necessaires. Les tentatives anterieures de 

production de modeles similaires mais plus generaux (par exemple pour la Georgie du Sud, 

dans SC-CAMLR-VIII/BG/12 et 15) fournissent un point de depart utile. Les donnees recentes 

importantes sur les bilans energetiques specifiques a une activite (par exemple SC-CAMLR- 

VIII/BG/13 et 14) et les formes et secteurs d'alimentation des phoques et des manchots 



(WG-CEMP-89122) demanderont, cependant, une evaluation critique en prevision de la 

standardisation (par exemple entre les Regions d'etude integree et entre les especes a 

I'interieur des zones). 

5.28 Le Comite scientifique a tjemqnde que le Responsable du WG-CEMP discute avec les 

Membres et d'autres specialistes et groupes de specialistes appropries de la meilleure fagon 

de progresser vers cet objectif important. Des propositions specifiques devraient &re 

presentees a la prochaine reunion du WG-CEMP. 

QUESTIONS GENERALES 

Applicabilite du CEMP aux strategies de gestion de la CCAMLR 

5.2 9 Le WG-CEMP avait repondu brievement aux demandes: 

a) du Comite scientifique, sur la question de I'utilisation des informations du CEMP 

dans la gestion des pecheries dans la Zone de la Convention (SC-CAMLR-VII, 

paragraphe 5.44); et 

b ) du WG-DAC, par la voie du Comite scientifique, sur I'aptitude du CEMP detecter 

des changements dans les relations ecologiques et a reconnaitre les effets de 

dependances simples entre les especes, y compris faire la distiction entre les 

fluctuations naturelles et celles produites par les pecheries (CCAMLR-VII, 

paragraphe 141). 

5.3 0 Le WG-CEMP a note que 

a) son travail de definition de I'exactitude et la precision des evaluations des 

parametres de predateurs a fourni des ebauches de reponses a ces questions; 

b )  il etudie activement differents points-cles sur les rapports entre les indices de 

predateurs et I'abondance/la disponibilite des proies. Cependant, toutes ces 

questions, en particulier la derniere partie de la question du WG-DAC, sont des 

sujets complexes qui demandent a &re etudies plus profondement; 



c )  certains Membres ont deja produit des communications abordant ces points 

strategiques. Une discussion complementaire aura lieu lors de la prochaine 

reunion de WG-CEMP; et 

d)  l'on ne s'attend pas a ce que les indices de predateurs derives du CEMP 

fournissent un indice utile de I'abondance totale du stock des proies, mais qu'ils 

fournissent un indice utile du niveau de la disponibilite des proies aux 

predateurs (Annexe 7, paragraphe 103). 

5.31 Le Comite scientifique a conveny de discuter ces reponses a la question numero 7 de 

I'Ordre du jour. 

Analyse d'interdependance entre le contrale des predateurs et celui des proies 

5.32 L'an passe, le Comite scientifique recommanda que le WG-CEMP etudie differents 

aspects de cette question (SC-CAMLR-VII, paragraphes 5.22 et 5.23). Les Membres n'ont 

pas repondu a la demande de suggestions et d'informations explicites (SC-CAMLR-VII, 

paragraphe 5.43). Le WG-CEMP pensait que la cause en etait les difficultes qu'ils 

eprouvaient a repondre et qu'une meilleure comprehension du genre de donnees a collecter 

lors des operations de contr6le, resoudrait le probleme. 

5.33 Le Comite scientifique approuva la demande du WG-CEMP exigeant que les Membres 

repondent aux questions initiales afin qu'elles puissent &re considerees a la prochaine 

reunion du WG-CEMP. 

Atelier CCAMLRJCIB sur I'ecologie alimentaire des baleines mysticetes australes 

5.34 Le riile de cet Atelier est de permettre une evaluation fonctionnelle des baleines 

mysticetes, indicatrices possibles des changements susceptibles de provenir de I'exploitation 

du krill. 

5.35 Cet Atelier aurait dQ se tenir a San Diego, USA, en septembre 1989. Le rapport (SC- 

CAMLR-V111J8) des Co-responsables de la CCAMLR (Dr J. Bengtson, USA et M. D. Miller, 

Afrique du Sud) indique que la CIB .demands, sur le conseil de son Responsable 

(Dr J. Harwood, Royaume-Uni), de reporter la reunion a 1991, en raison d'engagements 



anterieurs et plus pressants, pris par d'eventuels participants a I'Atelier CIB, concernant 

I'Evaluation detaillee organisee par la ClB (censee &re achevee en 1990). 

5.36 Le Comite scientifique reaffirma ses engagements vis a vis de I'Atelier, et ,qh,qrgeq les 

Co-responsables de demander au Dr Harwood d'avertir la CCAMLR quand les analyses 

attendues par les participants a la CIB seraient suffisamment avancees, afin qu'une nouvelle 

date soit fixee pour I'AteIier. 

Promotion du CEMP 

5.37 Le WG-CEMP demanda au Secretariat de produire un document sur les origines, buts et 

progres du CEMP. I1 a ete suggere que sa distribution en dehors de la CCAMLR pourrait servir 

a promouvoir le CEMP dans d'autres pays (Annexe 7, paragraphes 124 et 125). 

5.38 Le Comite scientifique qonvint que I'etude sur le CEMP (SC-CAMLR-VIII/BG/51j etait 

utile et que le Secretariat devrait la mettre a jour avant chaque reunion du WG-CEMP. II 

sembla inopportun de distribuer a un public externe un document conqu pour I'usage interne. 

Par contre, le Secretariat fut charge de preparer, pour une diffusion plus large, un court 

article sur le CEMP et d'en distribuer une ebauche, dans le but de provoquer des 

commentaires avant la prochaine reunion du WG-CEMP. 

Prochaine reunion 

5.39 Le WG-CEMP a insiste sur I'importance du maintien de rapports etroits avec le 

WG-Krill, principalement pour s'assurer que les besoins du CEMP en ce qui concerne le 

contrcile des proies, etaient satisfaits. 

5.40 L'on a note un certain nombre de questions essentielles qu'il faudrait discuter et sur 

lesquelles il faudrait agir aussitbt que possible, afin de faire avancer le travail du WG-CEMP. 

Le Comite scientifique a largement approuve une reunion du WG-CEMP en 1990, et, c'est a 

I'unanimite qu'il fut declare qu'elle devrait se tenir conjointement avec le WG-Krill, de 

preference au mbme emplacement. 

5.4 1 Le Comite scientifique a accepte, avec reconnaissance I'invitation lancee par la 

delegation de I'Union sovietique d'accueillir une reunion du WG-CEMP, prevue pendant la 

periode d'intersession en 1990, a la suite de la reunion du WG-Krill. 



5.42 La Delegation du Royaume-Uni a declare qu'en cas d'impossibilite, une reunion 

separee du WG-CEMP (ayant principalement trait aux predateurs), a une date et en un lieu 

differents, ne serait pas justifiee sur la base des tiiches convenues comme etant urgentes 

(SC-CAMLR-VIII/1 1, paragraphe 35). Dans ces circonstances, elle prefererait que la 

prochaine reunion du WG-CEMP soit reportee a 1991 (et se tienne conjointement avec le 

WG-Krill). En attendant, le seul point vraiment urgent (revison du livret des Methodes 

standard), serait traite par correspondance pendant la periode d'intersession du Comite 

scientifique. 

Responsable 

5.43 Le Dr Kerry a informe le WG-CEMP de son desir de demissionner en tant que 

Responsable. Le Comite scientifique I'a remercie d'avoir guide le CEMP pendant ses six 

premieres annees, temoins de grands progres. Le Dr Bengtson (USA) fut propose et accept6 a 

I'unanimite comme nouveau Responsable. 

AVlS A LA COMMISSION 

5.44 Le Comite scientifique avisa la Commission de la necessite imperieuse d'accorder une 

forme de protection aux sites terrestres du CEMP. Ceci attira I'attention de la Commission 

sur les raisons exprimees a I1Annexe 7, paragraphes 20 et 21. 

5.45 Le Comite scientifique attira I'attention de la Commission sur la recommandation 

indiquant (paragraphe 5.11 a)) qu'une fois les protocoles sur la soumission des donnees 

approuves, les Membres qui contr6lent les parametres approuves d'especes selectionnees 

sur certains sites designes, en se servant des methodes standard approuvees, devraient 

soumettre ces donnees au Secretariat chaque annee, au plus tard le 30 septembre. Dans le 

cas de donnees retrospectives, se conformant au meme critere, celles-ci devraient aussi &re 

soumises des que possible. 

5.46 Le Comite scientifique recommanda que le WG-CEMP se reunisse en 1990 

conjointement avec la reunion du WG-Krill. 



POPULATIONS DE MAMMIFERES ET D'OISEAUX MARINS 

6.1 Lors de la septieme reunion du Comite scientifique, un resume des informations sur 

I'etat et les tendances des populations de mammiferes et d'oiseaux marins a ete examine 

(SC-CAMLR-VIIl9). Ce resume avait ete prepare avec I'aide du Sous-comite du SCAR charge 

de la biologie des oiseaux, le Groupe de spBcialistes du SCAR sur les phoques, et le Comite 

scientifique de la Commission internationale baleiniere. 

6.2 Au cours de la periode d'intersession, le Secretaire executif a demande aux 

Responsables du Groupe de specialistes du SCAR sur les phoques et du Sous-comite du SCAR 

charge de la biologie des oiseaux, s'ils seraient disposes a continuer le recueil et la mise a 

jour des donnees se rapportant a I'etat et aux tendances des populations de phoques et 

d'oiseaux antarctiques. Le President du Sous-comite charge de la biologie des oiseaux a 

repondu qu'un examen des populations d'oiseaux sera entrepris a la prochaine reunion du 

Sous-comite (qui doit se tenir en 1990), qu'il se terminera a la reunion de 1992 et que les 

resultats seront disponibles avant la reunion du Comite scientifique de la CCAMLR en 1992. 

Le Secretaire du Groupe sur les phoques a, quant a lui, indique qu'un examen des populations 

des phoques serait entrepris d'apres un programme semblable a celui expose ci-dessus. 

6.3 Le Dr Kerry a attire I'attention du Comite scientifique sur le rapport de I'observateur 

de la CCAMLR a la derniere reunion du Comite scientifique de la Commission internationale 

baleiniere (SC-CAMLR-VIIIl10). Ce document enumere les evaluations recentes des 

populations de baleines basees sur les donnees provenant des campagnes de reperage 

IDCRICIB. 

6.4 Le Comite scientifique a ,conv,enu, qu'un examen detaille des populations de phoques et 

d'oiseaux antarctiques devrait &re entrepris tous les cinq ans, ce qui est compatible avec 

I'emploi du temps indique par les groupes du SCAR. 

6.5 11 a ete note que la prevision d'un examen detaille des populations de mammiferes et 

d'oiseaux tous les cinq ans n'exclut pas les questions soulevees se rapportant a I'etat de ces 

populations chaque fois que la discussion de tels sujets semble justifiee. 

6.6 E. Marschoff, notant la diminution des populations de I'elephant de mer austral 

(Mirounga Leonina) dans certains secteurs de I1Antarctique, a suggere que I'on demande au 

Groupe de specialistes du SCAR sur les phoques et au Sous-comite du SCAR charge de la 

biologie des oiseaux, de fournir des conseils au Cornit6 scientifique lorsque des declins 



importants de population sont identifies. Le Comite scientifique a convenu de solliciter de 

tels conseils, notamment en ce qui concerne: 

a)  les causes probables ou possibles du declin des populations particulieres de 

mammiferes et d'oiseaux marins; et 

b )  les mesures qui pourraient 6tre prises pour enrayer ces diminutions. 

6.7 Le Dr Croxall a note que de nouvelles informations relatives aux populations en 

diminution du grand albatros (Diomedea exulans) sont a present disponibles (CCAMLR- 

VIII/BG/6). II est maintenant tout a fait evident que le declin de cette population est dli 

principalement a une mortalit6 accidentelle occasionnee par des blessures ou encore par les 

engins de' p6che en activite dans les p6cheries thonieres utilisant des palangres a I'exterieur 

de la Zone de la Convention. 

6.8 La Commission avait demande au President de correspondre avec les Responsables du 

Groupe de specialistes du SCAR sur les phoques et le Sous-comite du SCAR charge de la 

biologie des oiseaux au sujet de la mortalite accidentelle, de I'ingestion de substance en 

matiere plastique, et de I'enchevetrement des oiseaux dans les debris marins. Le Sous- 

comite charge de la biologie des oiseaux a note que I'incidence de I'ingestion de matieres 

plastiques par les oiseaux marins a I'interieur de la Zone de la Convention est 

geographiquement tres Btendue et affecte une proportion elevee d'especes ainsi que 

d'individus au sein de certaines populations. Le Sous-comite a Bgalement fait des suggestions 

precises sur un contr6le et des recherches adequats. La reponse du Groupe de specialistes 

sur les phoques a suggere de normaliser un programme d'echantillonnage dans les colonies de 

reproduction pour contr6ler I'impact de I'enchev6trement des pinnipedes dans les debris 

marins. Le Groupe sur les phoques a egalement indique que la CCAMLR devrait obtenir des 

informations plus detaillees sur I'enchevetrement des phoques en mer afin d'evaluer 

I'ampleur de ce probleme. 

6.9 Le Comite scientifique a note que bien que les questions portant sur I'evaluation et la 

prevention de la mortalite accidentelle soient a I'heure actuelle traitees par la Commission, 

il serait souhaitable et opportun que le Comite scientifique examine ces questions et 

fournisse des conseils a la Commission sur la marche a suivre. Le Comite scientifique a 
conveny qu'a I'avenir, il examinerait ces questions, soit dans le cadre des discussions portant 

sur les populations de mammiferes et d'oiseaux marins, soit comme nouvelle question de 

I'ordre du jour. 



DEVELOPPEMENT D'APPROCHES DE CONSERVATION 
DES RESSOURCES MARINES VIVANTES DE L'ANTARCTIQUE 

7.1 Lors de la derniere reunion de la Commission, on rechercha les conseils du ComitB 

scientifique sur (CCAMLR-VII, paragraphes 140 a 141) sur les points suivants: 

"definitions operationnelles concernant I'epuisement et les niveaux a 

atteindre pour le repeuplement de populations epuisees", et 

"la capacite du Programme de contrtjle de I'ecosysteme de la CCAMLR 

(CEMP) a detecter des changements dans les rapports ecologiques et de 

reconnaitre les effets de dependances simples entre les especes, y 

compris la distinction entre les fluctuations naturelles et celles dues a la 

pBche". 

7.2 Suite a une correspondance entre le President du Comite scientifique et le Groupe de 

travail de la Commission pour le developpement d'approches de conservation des ressources 

marines vivantes de I'Antarctique (WG-DAC) pendant la periode d'intersession, ces questions 

ont ete deferees aux groupes de travail specialistes du Comite scientifique, a savoir le Groupe 

de travail sur le krill (WG-Krill), le Groupe de travail charge de I'evaluation des stocks de 

poissons (WG-FSA), le Groupe de travail charge du Programme de contr6le de I'ecosysteme de 

la CCAMLR (WG-CEMP), ainsi qu'a I'Atelier sur I'Etude par simulation de la CPUE du krill 

(WS-KCPUE) pour des observations critiques pouvant &re prises en compte par le Comite 

scientifique afin de fournir des avis a la Commission. 

7.3 Tous les groupes de travail avaient examine les questions de la Commission, mais 

aucun d'eux n'avait pu y accorder suffisamment de temps pour les discuter en profondeur. 

Les reponses ont ete notees dans les rapports des groupes, et les extraits pertinents ont ete 

rediges par le Secretariat pour Btre examines par le Comite scientifique 

(SC-CAMLRlBGl56). 

7.4 L'Atelier sur I'Etude par simulation de la CPUE du krill a note que I'aptitude a deceler 

des changements dans I'abondance du krill en utilisant les donnees sur la CPUE est limitee 

(voir paragraphes 2.16 et 2.19); de plus, celui-ci a remarque que les effets de cette 

limitation sur une strategie de conservation, etait une question qui devrait avant tout Btre 

transmise au WG-Krill. 



7.5 Le WG-Krill a convenu qu'a ce stade il n'avait aucune contribution a apporter a la 

preparation des avis au Comite scientifique sur les questions de la Commission, mais qu'a 

I'avenir, il lui serait peut-&re possible d'aider le WG-CEMP en formulant ses avis sur les 

parametres du krill. 

7.6 Dans ce contexte, le Comite scientifique a aussi considere SC-CAMLR-VIIIIBGI17. En 

presentant ce document, M. Miller a indique qu'a son avis, I'approche exposee a grands 

traits, bien qu'elle se concentrat sur le krill (voir aussi le paragraphe 2.30), serait, dans 

une certaine mesure, applicable dans le contexte plus large du developpement d'un procede 

operationnel de gestion des ressources marines vivantes dans la Zone de la Convention. Cette 

approche est deja employee par d'autres organisations internationales de pkche (ClB, CIPASE 

et CIEM) et son developpement est base sur quatre principes d'action suivants: 

a) une base d'evaluation de I'etat d'une resource dans la region considerbe (un 

"estimateur"); 

b )  un algorithme pour specifier les niveaux appropries d'activites de 

reglementation (une "loi pour reglementer les captures") qui est fonction de 

1'6valuation; 

c )  une base d'evaluation de la performance du procede de gestion (lie aux deux 

composantes ci-dessus); et 

d)  une definition operationnelle de I'Article II de la Convention afin de fournir des 

criteres d'evaluation de la performance. 

Le procede de gestion suggere consiste donc en une combinaison d'une "loi de contr8leW et d'un 

"estimateur" a) et b) ci-dessus). 

7.7 On ne pretend pas que I'approche globale suivie dans le document soit la seule 

possible, et les delegations sovietiques ainsi que japonaises ont exprime quelques reserves 

sur certaines pr6somptions fondamentales a sa formulation en ce qui concerne la pkcherie du 

k r i l l .  



7 . 8  Le Dr Shimadzu considerait qu'une approche differente ou plus directe devrait &re 

etudiee avant le developpement des modeles de simulation. Cette approche estimerait la 

biomasse du krill dans les regions exploitees, I'advection du krill en fonction des lieux de 

pGche, les taux d'exploitation du krill ainsi que la quantite de krill prise par les predateurs 

dans les lieux de p6che. Ce dernier point, en particulier, serait important pour I'evaluation 

de I'eventuel impact des activites de pGche de krill sur les predateurs locaux. 

7 . 9  M. Miller a fait remarquer (ainsi que dans SC-CAMLR-VIII/BG/17) qu'il est deplace 

de n'exprimer que des doutes. II faudrait fournir d'autres hypoth&ses, vraisemblablement 

meilleures, ou indiquer I'importance des erreurs dans les premieres presomptions. De 

telles informations sont precisement celles qui peuvent mettre a I'epreuve tout procede de 

gestion pouvant &re suggere, et non pas uniquement celui expose dans ce document. 

7 . 1  0 Le Comite scientifique a fait bon accueil a cette initiative et le Dr Lubimova, en 

particulier, a souligne I'importance des questions traitees et la necessite de leur accorder 

une consideration approfondie. Le Comite a donc convenu que les approches de gestion de la 

pGcherie du krill, telles qu'elles etaient discutees dans SC-CAMLR-VIII/BG/17 devraient Gtre 

adressees au WG-Krill pour 6tre traitees en detail. 

7 . 1  1 Le WG-FSA nota qu'une definition valide et utile du niveau du stock auquel le 

recrutement pourrait &re entrave serait la biomasse minimale du stock reproducteur 

evaluee pour ce stock. Ainsi, si le stock reproducteur actuel presentait le niveau le plus 

faible observe, I'objectif de la gestion devrait Gtre d'assurer que les niveaux des futurs 

stocks ne soient pas inferieurs a celui-ci. Dans ce contexte, il fut note dans SC-CAMLR- 

Vlll/BG/47 que, tenant compte de la taille moyenne du stock reproducteur sur un certain 

nombre d'annees, les coefficients de variation correspondants et le nombre d'annees oij la 

taille du stock reproducteur etait faible, un certain niveau fut introduit comme mesure de 

stabilite du stock reproducteur. Le WG-FSA a egalement note qu'il existait un nombre 

d'incertitudes considerables quant a I'evaluation de tous les stocks consideres. 

7.1  2 Le WG-CEMP nota les progres effectues sur la definition de I'exactitude et la precision 

des evaluations des parametres des predateurs etudies. II etudia egalement la possibilite de 

distinguer entre les changements qui se presentent dans la disponibilite de nourriture 

provenant de I'exploitation commerciale et les changements dus a des fluctuations naturelles 

dans I'environnement biologique et physique. Vu la complexite de ce sujet, et les besoins 

eventuels d'etudes par modelisation, aucun conseil n'a pu Gtre fourni a present. Un travail et 

une discussion ulterieurs s'averent necessaires. 



7.1 3 Le Dr Croxall presenta SC-CAMLR-VIII/9 qui etudiait la possibilite d'utilisation des 

indices d'etat et de performance des predateurs (soit, les parametres des predateurs etudies 

par le CEMP) dans le cadre des strategies de gestion des p4cheries de la CCAMLR. - 

7.1 4 Ce document suggerait que la conception d'un systeme d'evaluation annuelle de la 

maniere globale dont changent les indices aux niveaux du parametre, de I'espece, du site et de 

la region devrait s'averer relativement aise, et fort souhaitable. Certaines recommandations 

de gestion proviendraient d'une etude des modes de changements dans les indices des 

predateurs, compte tenu des donnees environnementales biologiques et physiques pertinentes 

et disponibles. De telles recommandations seraient susceptibles de surgir uniquement dans 

le cas d'un effet general important a large echelle, ou de repercussions critiques locales. 

Celles-ci devraient toutefois &re appliquees, m4me sans aucune preuve que I'exploitation 

est, ou a ete, un facteur contribuant. Cela s'explique du fait que si les populations de 

predateurs courent un danger quelconque, I'exploitation, quel qu'en soit le niveau, si elle est 

effectuee a des periodes et en des lieux critiques, risque d'avoir des repercussions 

importantes et nefastes. Quelques exemples possibles d'actes de gestion, comprenant des 

restrictions sur la taille, les saisons et I'emplacement des captures de krill, furent 

compares dans des perspectives de facilite de mise en application, de consequences pour la 

p4cherie et de probabilite d'aide aux predateurs. 

7.1 5 Le Dr Lubimova exprima des doutes en ce qui concerne le paragraphe 7.14 et nota 

qu'il comprend un certain nombre d'idees speculatives basees sur une approche au probleme 

uniquement en ce qui concerne les predateurs. Quoique ce document ait BtB distribue aux 

Membres dans toutes les langues officielles de la Commission, ces idees n'ont pas fait I'objet 

d'une discussion detaillee lors de cette reunion. 

7.1 6 11 fut unanimement convenu que des approches telles que celles esquissees dans SC- 

CAMLR-VIII/9, ainsi que les commentaires exposes au paragraphe 7.15, meritaient un 

examen et un developpement plus approfondis. Le WG-CEMP fut encourage a discuter ce sujet 

dans son ensemble lors de sa prochaine reunion. 

7.1 7 De ces considerations, deux domaines generaux du travail du Comite scientifique qui 

furent identifiees comme contribuant au developpement d'approches de conservation; 

a) le travail concernant les evaluations mGmes, dans les domaines cles concernant 

la coordination et I'integration d'etudes, qui permettrait de definir des options 

de gestion adequates. Un exemple pourrait &re l'etude du flux de krill dans la 

region de la Peninsule et des iles Shetland du Sud, en conjonction avec la 



determination de I'impact des predateurs sur les stocks, entrainant 9 

I'etablissement d'un bilan des interactions predateurs-proies. 

b )  la t iche d'ordre plus general concernant I'evaluation de I'efficacite des 

approches de gestion adoptees par la Commission, compte tenu des objectifs de la 

Convention. II fut suggere que le probleme fondamental concerne la fa(;on de 

traiter les incertitudes des evaluations possibles. 

7.1 8 Le Comite scientifique a qonvenu, qu'il etait important que davantage de temps et 

d'effort soient consacres a ces deux tiches. Pour cette raison, il fut convenu qu'en plus de la 

consideration a apporter aux points mentionnes aux paragraphes 7.14 et 7.15 ci-dessus, les 

groupes de travail des specialistes devraient reconsiderer les questions de la Commission 

ainsi que celle plus large du developpement d'approches appropriees a la conservation, 

compte tenu de I'attention portee sur ce sujet par le Comite scientifique. Le travail des 

Membres en la matiere fut reconnu, en particulier dans le contexte du WG-DAC de la 

Commission qui faciliterait cette etude. 

7.1 9 11 fut reconnu que les besoins en donnees pour differentes approches de conservation 

pourraient s'averer extrhement differents et que le coot implique par une recherche 
d'approches inappropriees pourrait s'averer eleve. II fut donc convenp que la Commission 

devrait &re chargee de fournir des indications plus specifiques sur les questions 

strategiques qu'elle souhaite que le Comite scientifique considere et sur lesquelles il pourrait 

donner quelques conseils. 

8.1 Le Comite scientifique de la CCAMLR a ete represente aux reunions suivantes durant la 

periode d'intersession: 

77eme Reunion statutaire du CIEM, Dr 0. 0stvedt (SC-CAMLR-VIII/BG/55) 

Reunion annuelle 1989 du Comite scientifique de la ClB, Dr W. de la Mare 

(SC-CAMLR-VIII/I 0) 

Reunion de I'Executif BIOMASS, Prof. J.-C. Hureau 

Reunions se rapportant a I'EPOS, Prof. J.-C. Hureau 



8.2 Les observateurs a la CIEM et au Comite scientifique de la ClB ont present6 leurs 

rapports au Cornite scientifique. Comme le Professeur Hureau etait absent, le Dr Kock a 

rendu cornpte des reunions se rapportant a I'EPOS, et le Dr Croxall a rendu compte de la 

reunion de I'Executif BIOMASS. Le Dr Croxall a egalement signale que I'Atelier du SCAR sur 

"I'Ecologie de la Zone des glaces de mer de I'Antarctique", qui se tiendra en Norvege et auquel 

le Professeur Hureau aurait d13 assister en tant qu'observateur du SC-CAMLR, avait ete 

reporte a la periode du 17 au 24 inai 1990. 

8.3 En presentant son rapport sur la reunion de la CIEM, le Dr 0stvedt a note que le 

Secretariat possedait le resume des communications presentees a la reunion de la CIEM, et a 

mentionne que les travaux d'un certain nombre de groupes de travail de la CIEM etaient utiles 

a ceux du Comite scientifique, en ce qui concerne notamment le recueil des donnees de 

contr6le du milieu et les techniques d'evaluation des stocks. Les travaux des groupes de 

travail charges de I'application de methodes hydroacoustiques au zooplancton et de la 

selectivite du maillage ont egalement ete mentionnes. 

8.4 En presentant son rapport sur la reunion du Comite scientifique de la CIB, le Dr de la 

Mare a discute les progres effectues dans I'etude de la methodologie de I'evaluation et des 

differents procedes de gestion. II a aussi rendu compte des estimations les plus recentes des 

populations de grandes baleines de I'ocean Austral, et a note que, m6me en tenant compte des 

hauts coefficients de variation pour ces estimations, les nombres sont faibles, mais que dans 

certains cas ces estimations doivent &re ajustees du fait que la campagne d'etude ne couvrait 

pas tout, et qu'il faudrait s'attendre a des revisions supplementaires. 

8.5 Le Comite scientifique a ete informe que le SCAR avait publie "La biologie et I'ecologie 

du krill antarctique - une Revue", (D. Miller et I. Hampton), Serie scientifique BIOMASS 

no 9, 1989 avec le support financier de la CCAMLR. Le President a note que des exemplaires 

de cette publication avaient ete envoyes au Secretariat. 

8.6 Le Dr Croxall a note que I'Executif BIOMASS avait decide que le colloque sur 

I'evaluation finale du programme BIOMASS se tiendrait du 18 au 21 septembre 1991, juste 

avant ou apres le Congres du SCAR sur les sciences en Antarctique qui aura lieu en 

RBpublique federale dPAllemagne. Avant le colloque, il y aura une serie d'ateliers pour 

mettre au point I'evaluation des donnees de la FIBEX. Des que les details sur ces ateliers sont 

disponibles, ils seront fournis au Secretariat. L'Executif a egalernent parle de I'avenir du 

Centre des donnees de la BIOMASS. Celui-ci restera a la British Antarctic Survey a 

Cambridge jusqu'en 1994. Si les fonds pour son entretien ne sont plus disponibles apres 

cette date, ItExecutif a recommande qu'il soit transfere a la CCAMLR. 



8.7 Le Dr Kock a indique qulune reunion aura lieu debut decembre a Texel, en Hollande, 

pour discuter des resultats des deux premiers legs de la campagne EPOS, et qu'un Atelier de 

recherche sur les poissons, faisant partie de cette campagne, sera prevu en 1990, a titre 

provisoire. 

8.8 L'Observateur du SCAR (Dr K. Kerry) remarqua que SCAR XXI se tiendra a Sao Paulo, 

Bresil, du 15 au 27 juillet 1990, et que le Sous-comite charge de la biologie des oiseaux et 

le Groupe de specialistes sur les phoques s'y reuniront. 

8.9 L'Observateur de la COl  (Dr P. Rothlisberg) presenta un document 

(SC-CAMLR-VII/BG/57) sur les activites de la COl dans I'ocean austral. Ce document avait 

deja ete soumis a la Quinzieme reunion du Trait6 sur I1Antarctique. II mentionna egalement 

les activites de la COI presentant un certain inter6t a la CCAMLR, dont les details ne 

figuraient pas dans le document, y compris ceux du programme de IIOSLR (Ocean Science in 

Relation to Living Resource). 

8.1 0 La proposition provenant du Programme des Nations Unies pour I1environnement 

(PNUE), suggerant que la CCAMLR signe une convention sur le Plan global d'action pour la 

conservation, la gestion et I'utilisation des mammiferes marins, a ete discutee. Cette 

proposition, qui sera examinee au sein de la Commission, est presentee en detail dans 

CCAMLR-VIIIl8, et les objectifs du Plan global sont resumes dans CCAMLR-VIIIlBGl13. 

8.1 1 Le Comite scientifique a qonvenu d'une reponse adequate a la proposition en question: 

le Secretaire executif transmettra au PNUE I'idee que les dispositions de la CCAMLR, la 

Convention pour la conservation des phoques de I'Antarctique (CCAS) et d'autres elements du 

Systeme du Traite sur I'Antarctique traitent adequatement des sections pertinentes du Plan 

global, puisque cela s'applique a IIAntarctique, et que, par ailleurs, la CCAMLR serait 

contente de fournir au PNUE les rapports sur ses travaux qui pourraient s'averer utiles. 

8.1 2 Apres les rapports des observateurs, il a ete ponvenu que le Comite scientifique serait 

represent6 aux prochaines reunions comme suit: 

78eme Reunion statutaire de la CIEM, du I au 12 octobre, Copenhague, Danemark, 

- Dr 0. 0stvedt 

Reunion annuelle 1990 du Comite scientifique de la ClB, du 10 au 23 juin 1990, 

Noorrdwilkerhout, Hollande 

- Dr W. de la Mare 



Atelier du SCAR sur "I'Ecologie de la Zone des glaces de mer de I'Antarctique", 

du 17 au 24 mai 1990, Norvege 
- Professeur J.-C. Hureau, ou, au cas oO il ne soit pas a mGme de remplir cette 

fonction, le Dr J. Croxall 

XXleme Reunion du SCAR, Sao Paulo, Bresil 

- Dr J. Croxall 

REVISION ET PIANIFICATION DU PROGRAMME DE TRAVAIL 
DU COMITE SCIENTIFIQUE 

ACTIVITES DURANT LA PERIODE D'INTERSESSION 

9.1 Au cours des annees precedentes, le President du Comite scientifique, en consultation 

avec les Responsables des Groupes de travail, avait esquisse le schema des activites 

d'intersession afin d'aider le Secretariat dans I'organisation de ses travaux. Can dernier, il 

a ete decide qu'un tel projet pourrait aussi aider tous les Membres dans la preparation des 

reunions annuelles du Comite scientifique et de ses organes auxiliaires (SC-CAMLR-VII, 

paragraphes 8.1 a 8.2). De mGme, un programme des activites a ete prepare et distribue 

peu apres la reunion. 

9.2 Le Comite scientifique a reconny que le projet s'est avere utile et que ce serait une 

experience a renouveler. 

COORDINATION DES ACTIVITES SUR LE TERRAIN POUR LES RECHERCHES SAISONNIERES 
SUR LE TERRAIN, DE 1989190 ET 1990191. 

9.3 Can dernier, le Comite scientifique demanda au Secretariat de conserver, de mettre a 

jour chaque annee et de distribuer un recapitulatif des projets de recherche, entrepris 3 
I'echelon national (SC-CAMLR-VII, paragraphes 8.8). Ce resume permettra aux Membres et 

au Comite scientifique d'assurer la coordination de ces projets de recherche en faveur de la 

CCAMLR. Certains aspects particuliers ayant trait a la coordination de la recherche sur le 

terrain seront traites par les Groupes de travail specialistes du Comite Scientifique. 



9.4 Suite a la decision du Comite scientifique, le Secretariat pria les representants 

nationaux de la CCAMLR de lui fournir des informations sur les recherches prevues pour les 

saisons 1989190, 1990191 et 1991192. Le Secretariat dressa ensuite un recapitulatif des 

projets de recherche des Membres pour les saisons en question et le distribua a titre de SC- 

CAMLR-VIIIIBGf3. 

9.5 11 a ete souligne que ceci ne signifiait nullement que ces activites aient forcement 

lieu, mais que c'etait plutcit le signe que I'on souhaitait effectivement qu'elles aient lieu, ce 

qui offrirait I'occasion d'une Bventuelle collaboration. 

9.6 11 a ete indique que cette demande d'information avait Bte envoyee peu apres celle 

destinee a obtenir les Rapports sur ies activites des Membres et que ces deux rapports 

comportaient des informations analogues mais non identiques, ce qui compliquait la tache de 

certains Membres pour la compilation des documents. L'on a aussi fait remarquer que le 

document SC-CAMLR-VIIIIBGI3 n'etait disponible que vers la fin de la reunion et ne 

comprenait pas encore d'informations sur les projets de plusieurs Membres, ce qui reduit 

son utilite pour la coordination des recherches. 

9.7 11 a ete convenu que I'on devrait demander au Secretariat d'examiner I'etendue des 

informations reclamees aux Membres et presentees a la Commission ainsi qu'au Comite 

scientifique, non pas dans I'intention de modifier l'information exigee, mais afin de 

reexaminer les moyens et le moment opportun pour soumettre les demandes d'information, 

sous quelle forme celles-ci sont presentees, ainsi que I'heure a laquelle elles sont remises au 

Comite scientifique. 

9.8 Can dernier, le Dr I. Barrett (USA) renseigna le Comite scientifique sur I'existence 

d'une methodologie speciale appliquee au Southwest Fisheries Centre (La Jolla) pour 

permettre I'elaboration d'un cadre de strategie pour les projets de recherche a long terme 

(SC-CAMLR-VII, paragraphe 8.1 1). 

9.9 Le Dr Barrett signala au Comite scientifique qu'il avait remis au Secretariat une 

documentation complementaire sur cette rnethode, telle qu'il I'avait entreprise et qu'il I'avait 

presentee aux participants a la reunion du WG-Krill, s'est tenue au Centre en 1989. Ceci est 

indique dans SC-CAMLR-VIIIl4, paragraphes 97 et 98. Le Dr Barrett a aussi fait reference a 

un document portant sur la planification strategique pour le programme des ressources 

marines vivantes de I'Antarctique effectue par les Etats-Unis (SC-CAMLR-VIIIlBGl50) ; 

celui-ci decrit brievement I'application du procede. Les participants comprenaient 

plusieurs Membres du Comite scientifique. 



BUDGET POUR 1990 ET PREVISIONS BUDGETAIRES POUR 1991 

1 0.1 Le Comite scientifique a present4 une proposition pour le budget de 1990 et les 

previsions budgetaires de 1991, conformement aux recommandations exprimees sur les 

activites de la periode d'intersession a venir. Les budgets proposes, comme ils ont ete 

approuves par la Commission, figurent a I'Annexe 8. 

ELECTION DES VICE-PRESIDENTS DU COMITE SClENTlFlQUE 

11 .I E. Marschoff (Argentine) proposa le Dr T. Lubimova (URSS), et le Dr Y. Shimadzu 

(Japon) proposa le Dr G. Duhamel (France) a la Vice-Presidence du Comite scientifique. En 

proposant les nominations, E. Marschoff et le Dr Shimadzu ont mentionne l'experience 

considerable des Drs Lubimova et Duharnel dans le domaine de la recherche marine en 

Antarctique, leur participation active et leur precieuse collaboration aux travaux du Comite 

scientifique, ainsi que leur effort constant de cooperation. 

11.2 Les Drs Lubimova et Duhamel ont 6te elus a I'unanimite Vice-Presidents du Comite 

scientifique pour la periode commen~ant des la fin de la huitieme reunion jusqu'a la fin de la 

reunion du Comite scientifique en 1991, conformement aux Regles 3 et 8 du Reglement 

interieur. 

11.3 Le President a felicite les nouveaux Vice-Presidents de leur election. II a egalement 

rendu hommage a leurs predecesseurs, M. Marschoff et le Dr Shimadzu, et les a remercies 

leur soutien continuel et de leur precieuse collaboration aux travaux du Comite scientifique 

durant ces deux dernieres annees. 

PROCHAINE REUNION 

12.1 Conformement aux discussions tenues au cours de la reunion de 1988, les 

reservations d'hbtel ont ete faites a Hobart en prevision de la neuvieme reunion du Comite 

scientifique et de la Commission pour la periode du 21 octobre au 2 novembre 1990. 

12.2 11 a ete note que la reunion du WG-FSA a et6 prevue en collaboration avec la neuvieme 

reunion du Comite scientifique et est fixee, a titre provisoire pour la periode du 9 au 18 

octobre 1990. 



1 2.3 La date et les lieux des futures reunions seront fixes par la Commission. 

AUTRES QUESTIONS 

ACCES ET UTILISATION DES DONNEES DE LA CCAMLR 

13.1 Le Comite scientifique a examine les buts et les circonstances dans lesquels les 

donnees remises a la CCAMLR pourraient &re utilisees. Le statut et I'utilisation appropriee 

de documents discutes lors des reunions de la Commission, du Comite scientifique et de 

chacun de leurs organes auxiliaires ont ete egalement discutes. En particulier, les resultats 

des recentes discussions qui ont eu lieu au sein des Groupes de travail charges de I'evaluation 

des stocks de poissons (SC-CAMLR-VII, paragraphes 3.3) et du contrtile de l'ecosysteme 

(SC-CAMLR-VIIIf6, paragraphes 11 6 a 1 18) ont Bte consideres. 

13.2 Le Comite scientifique affirma sa comprehension de I'usage approprie des documents 
et donnees de la CCAMLR (paragraphes 13.3 a 13.7). Le Comite scientifique recommanda que 

la Commission confirme si la perception des problemes par le Comite scientifique etait 

exacte ou non. 

13.3 Toutes les donnees remises au Centre des donnees de la CCAMLR devraient &re tout a 

fait disponibles pour les Membres afin de permettre I'analyse et la preparation des 

documents utilises au sein de la Commission de la CCAMLR, du Comite scientifique et de leurs 

organes auxiliaires. 

13.4 Les fournisseurs/proprietaires des donnees devraient conserver le contrdle sur toute 

utilisation de leurs donnees non publiees en dehors de la CCAMLR. 

13.5 Lorsque les Membres exigent I'acces aux donnees dans le but d'effectuer des analyses 

ou de preparer des documents devant &re examines au cours des prochaines reunions des 

organes de la CCAMLR, le Secretariat devrait fournir ces donnees et en informer les 

auteursfpropri6taires. Lorsque les donnees sont exigees pour d'autres usages, le 

Secretariat, en reponse a une demande detaillee, ne fournira les donnees qu'apres avoir 

obtenu I'autorisation des auteurslpropretaires en question. 



13.6 Les donnees contenues dans les documents prepares pour les reunions de la 

Commission, du Comite scientifique et de leurs organes auxiliaires ne devraient pas &re 

citees ou utilisees dans la preparation de documents destines a la publication en dehors de la 

CCAMLR sans I'autorisation des auteurslproprietaires de ces donnees. De plus, parce que 

I'inclusion des documents dans la serie "Communications scientifiques selectionnees" ou dans 

toute autre publication de la Commission ou du Comite scientifique constitue une publication 

officielle, I'autorisation de publier les documents prepares pour les reunions de la 

Commission, du Comite scientifique et des Groupes de travail devrait &re obtenue par ecrit 

des fournisseurslproprietaires des donnees et des auteurs des documents en question. 

13.7 La declaration suivante devrait se trouver a la page de garde de tous les documents de 

travail inedits ainsi que la documentation de reference examinee: 

Ce document, present6 par la CCAMLR, est susceptible de contenir certaines donnees 

inedites, des analyses, etlou des conclusions donnees sous reserve de modifications. 

Les donnees contenues dans le present document ne doivent pas atre citees ou utilisees 

pour des besoins autres que ceux des travaux effectues par la Commission de la 

CCAMLR, son Comite scientifique ou leurs organes auxiliaires, sans l'autorisation 

prealable des auteurslproprietaires de ces donnees. 

COUECTE DES DONNEES SUR CENVIRONNEMENT 

1 3.8 Le Dr Barrett, relevant les observations faites par le Dr Lubimova sur la necessite 

d'obtenir une meilleure cooperation, suggera un moyen de contribuer a la collecte des 

donnees ecologiques. Celui-ci comportait le developpement d'un quadrillage normalise des 

stations oceanographiques a travers toute la Zone statistique de la Convention de la CCAMLR, 

ainsi qulune serie de methodes de collecte des donnees qui, autant que possible, seraient 

d'abord appliquees par tout navire de la station. Le Dr Barrett se proposa d'entreprendre, a 

titre provisoire, la preparation d'un schema preliminaire des stations et d'une serie de 

methodes devant atre examines par les Groupes de travail du Comite scientifique. 

13.9 La proposition a regu le soutien general, bien qu'il ait ete reconnu que la mise en 

ceuvre d'un tel programme depasse les limites des Groupes de travail actuels. II a egalement 

ete reconnu que ce programme pouvait empieter sur les programmes internationaux actuels 

tels que le Joint Global Ocean Flux Study (JGOFS) et le Programme international d'etude de la 

geosphere et de la biosphere (IGBP) et dlautres projets mentionnes dans le document 

SC-CAMLR-VIII/BG/57. 



13.10 11 a 6t6 convenu que le Comite scientifique accepterait une suggestion du Dr Barrett 

en ce qui concerne le developpement du programme, comprenant les criteres de choix des 

stations, et des informations sur Ilktendue d'autres initiatives, afin d'empecher le 

chevauchement et la reproduction des programmes. 

DOCUMENTS DU COMITE SClENTlFlQUE 

13.11 Le Dr Shimadzu a souleve trois questions se rapportant aux documents soumis a la 

reunion du Cornit6 scientifique: 

a )  certains documents avaient ete traites par les Groupes de travail et ne 

necessitaient pas d'etre soumis au Comite scientifique; 

b )  certains documents peuvent ne pas avoir regu toute I'attention qui leur etait 

due; et 

c )  de nombreux documents sont arrives apres les dates de soumission fixees, 

retardant leur distribution. 

13.12 En ce qui concerne le point a), il a ete convenu qu'un document ne devrait pas &re 

resoumis apres examen par un Groupe de travail a moins qu'il ait ete revise en en tenant 

compte, auquel cas, cela devrait 6tre indique par I'auteur du document dans I'ebauche 

revisee. II a aussi ete convenu que les Membres devraient designer leurs documents 

correctement: ceux destines a un Groupe de travail, les documents de base et les documents 

de travail. 

13.13 En reponse generale a ces probl8mes, il a ete propose que le President examine tous 

les documents de base regus dans les delais fixes afin de determiner s'ils pouvaient &re 

apparentes a la question suggeree et s'ils avaient ete correctement designes. Les resultats de 

cette etude, y compris les considerations sur les documents dont il ne fallait pas tenir 

compte, devraient &re examines avec les representants du Comite scientifique au cours de la 

reunion precedant le debut de la reunion annuelle. Les communications reGus apres la date 

limite ne seraient pas presentees au Comite scientifique ou a ses Groupes de travail a moins 

qu'ils ne fussent le resultat de demandes de la part de la Commission ou du Comite 

scientifique. 



DEMANDE DE STATUT D'OBSERVATEUR PAR L'ASOC 

13.14 Vers la fin de la reunion, le President a rec;u une lettre de Madame L. Goldsworthy 

(Observateur de I'ASOC a la Commission) demandant d'avoir acces au Comite scientifique en 

qualite d'observateur. II a ete rappel4 que la Commission avait decide que I'observateur de 

I'ASOC ne devrait avoir acces qu'aux seances plenieres de la Commission (CCAMLR-VIII, 

paragraphes 153 a 156). Quelques Membres ont soutenu la participation de I'ASOC dans les 

travaux du Comite scientifique, mais il a ete convenu que la decision sur ce point devait &re 

exposee a la Commission. 

REGLEMENT INTERIEUR 

13.15 Une proposition avait ete exprimee quant a un amendement de la Rhgle 8 du Reglement 

interieur afin d'assurer qu'un President du Comite scientifique ne soit pas egalement un 

representant ou le conseiller d'un Membre. Cela rejoint une proposition qui fut faite a la 

Commission. II a ete indique que tout changement au Reglement interieur du Comite devait 

&re approuve par la Commission. 

ADOPTION DU RAPPORT 

14.1 Le rapport de la huitieme reunion du Comite scientifique fut examine et 3dotf;f. 

CLOTURE DE LA REUNION 

15.1 Le President a remercie les Membres et les autres participants, notamment les 

Responsables des Groupes de travail et les Rapporteurs, pour leur cooperation et soutien. II 

a remercie les interpretes pour leur patience. II a tout specialement mentionne le 

Secretariat, exprimant a quel point il lui savait gre d'avoir reussi a preparer et a traduire 

les documents dans les delais voulus, et de tous les autres travaux de soutien de la reunion. ll 

a vivement felicite le Secretaire executif pour avoir su rassembler une equipe aussi 

competente et efficace. 
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